
С дипломом –
на дембель
Скоро выпускники вузов, успешно
сдавшие «военные» экзамены,
без службы в армии пойдут в запас

Что понял в Ленинске
кamerad по несчастью
Пленный немецкий солдат, оказавшийся
на принудительных работах в Кузбассе,
смог верно оценить русский характер 11
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Мало только
того, чтобы
овцы были сыты…

Вернемся
к нашим
баранам?

Библиотека идет на площадь 
«Шахт-арт» – первый в своем роде своеобразный артистический Арбат, 
посвященный Дню шахтера, – прошел вчера в Кемерове

Таким мероприяти-
ем приближающийся 
праздник решила отме-
тить Кемеровская об-

ластная научная библиотека 
им. В.Д. Фёдорова.

– В преддверии Дня шахтера 
мы решили впервые для кеме-
ровчан и гостей города прове-
сти библиотечный «Шахт-арт» 
и выйти за пределы библиотеки, 

на городскую площадь, – гово-
рит ее директор Вера Никулина. 

– Конечно, мы не стали ограни-
чиваться только развлекатель-
ной программой. Все желающие 
могли посмотреть книжные вы-
ставки на шахтерскую тему из 
фонда библиотеки, поучаство-
вать в краеведческой викторине, 
а также в нашей традиционной 
акции «Из рук в руки», благода-

ря которой еще несколько десят-
ков книг обрели новых хозяев.

Вчера на площади Волко-
ва собрались не только библи-
отекари и читатели, праздник 
расцветили художники, гриме-
ры, артисты, народные умельцы. 
Любой желающий мог получить 
мастер-класс по нанесению ак-
вагрима, попозировать для пор-
трета или дружеского шаржа.

Развлекали пришедших на 
праздник кемеровчан коллек-
тивы художественной само-
деятельности «Берегиня» и 
«Россия». В завершение библио-
течного действа в небо запусти-
ли шары, к которым прикрепили 
самые оригинальные поздравле-
ния и пожелания шахтерам и го-
роду.

Оксана Панарина.

  Любой участник «Шахт-арта» мог приобрести подарки к Дню шахтера.  Фото Владимира Клюева.
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6 пляжей:
два в Крапивинском районе и по одному пляжу в Топкинском 
районе, Междуреченске, Мариинске и Юрге, а также два места 
массового отдыха у воды в Берёзовском и Междуреченске – 
уже закрыты. Инспекторы ГИМС продолжают проверять еще 
функционирующие пляжи и места массового отдыха, а также 
стоянки маломерных судов.

//  цифра

//  фотофакт
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//  погода

Клещи уползают на отдых

В Кузбассе за последнюю неделю в медучреждения области 
по поводу присасывания клещей обратилось 74 челове-
ка. Для сравнения: в июне были случаи, когда за неделю 
количество обращений доходило до двух тысяч. В настоящее 
время клещевая активность идет на спад.

Как отмечают специалисты, 
традиционно пик клещевой ак-
тивности в нашем регионе при-
ходится на конец мая – начало 
июня. Но это не значит, что мож-
но забыть про клещей, ведь веро-
ятность пострадать от них сохра-
няется вплоть до конца сентября.

По данным Роспотребнадзо-
ра по Кемеровской области, от 
клещей в этом году пострадали 
21984 человека. Для сравнения 
в прошлом году эта цифра была 
выше – 29190 человек.

Напомним, в связи с ранней 
весной в этом году сезон актив-

ности клещей начался на 10-12 
дней раньше обычного. Поэто-
му весной показатели по срав-
нению с аналогичным периодом 
прошлого года были выше, но 
затем, когда в начале лета стало 
прохладно, данные приблизи-
лись к среднестатистическим по-
казателям.

К слову, диагноз клещевой 
вирусный энцефалит на сегодня 
в Кузбассе поставлен 73 пациен-
там.

Катерина Спасова.

  Скульптурная композиция станет символом семейного 
благополучия, а новый сквер – любимым местом отдыха для детей 
и родителей г. Белово. Фото Алексея Балацкого.

«Семейное счастье» 
в новой «Семье»

Сегодня в Белове торжественно откроется скульптурная компо-
зиция «Семейное счастье».

Она уже десятая по счету, соз-
данная по инициативе и на лич-
ные средства семьи губернатора 
Кемеровской области Амана Ту-
леева. Все эти композиции от-
ражают основные этапы жизни 
каждого человека, несут в мир 
любовь, свет и добро.

Автор работы – скульптор, член 
Союза художников России Кон-
стантин Зинич, известный куз-
бассовцам по установленным в 

городах области скульптурным 
композициям: «Памяти шахтеров» 
(г. Прокопьевск), «Влюбленные» 
(г. Новокузнецк), памятнику «Во-
ин-освободитель» (г. Новокузнецк).

Скульптурная композиция 
установлена на центральной пло-
щади парка «Семья», который 
был открыт совсем недавно, но 
уже стал излюбленным местом 
отдыха горожан.

Пресс-служба АКО.

  СИМВОЛ В СТИЛЕ ХАЙ-ТЕК. На северном въезде в Новокузнецк торжественно открыли 
архитектурный знак, символизирующий промышленный потенциал города. Конструкция 
выполнена в стиле хай-тек. Каждая из двух полуарок олицетворяет уголь и металл. Цвета 
дуг приближены к натуральным оттенкам главного богатства региона и расплавленной 
кипящей стали. Полуарки будут хорошо видны как с дороги на село Костёнково, так и с 
трассы Новокузнецк-Прокопьевск. Их высота – 12 метров. Открытие стелы сопровождалось 
концертом, праздничным салютом и файер-шоу. По словам организаторов, огонь – это символ 
Новокузнецка, поэтому без горячего пламени не обошлось. Фото Марии Коряга.

Жесткий мониторинг цен на продукты

По требованию Амана Тулеева областные власти начали еже-
дневный мониторинг цен на продукты питания в торговых 
сетях Кузбасса.

Губернатор провел совеща-
ние с руководителями своих 
структурных подразделений. На 
совещании он дал поручение ор-
ганизовать со вчерашнего дня 
масштабные проверки торговых 
предприятий, реализующих на-
селению продукты питания.

Аман Тулеев поставил зада-
чу: не допустить в Кемеровской 
области необоснованного за-
вышения цен на продукты. «В 
Кузбассе проблем с продоволь-
ственными товарами нет», — за-
явил губернатор.

Как подчеркнул губернатор, 
вместе с тем находятся недобро-
совестные руководители торго-
вых сетей, которые безоснова-
тельно, «ради легкой прибыли» 
взвинчивают цены, ссылаясь на 
завышение цен со стороны по-
ставщиков.

Так, руководители торговых 

предприятий предоставили дан-
ные о резком повышение цен 
от оптовых компаний-постав-
щиков: ООО «Элиот» (Кемеро-
во, директор Геннадий Локтев); 
ООО «Альфа» (Кемерово, ди-
ректор Александр Титов); ИП 
Анатолий Волков; ООО «ТД 
«Межениновский» (Кемерово, 
директор Дмитрий Онюшев); 
ООО «Фагот» (Кемерово, ди-
ректор Виктор Антонов); ООО 
«Авенир» (Кемерово, директор 
Александр Чернышов); ООО 
НФ «ТК Терем» (Новокузнецк, 
директор Руслан Чернов); ООО 
«Сибторг» (Новокузнецк, ди-
ректор Алексей Матвеев).

По мнению губернато-
ра, таким образом собственни-
ки торговых сетей пытаются 
полностью переложить ответ-
ственность на компании, постав-
ляющие продукты в кузбасские 

магазины. Поэтому и принято 
решение отслеживать цены по 
всей цепочке — от поставщи-
ков до прилавков магазинов. «В 
случае, если будут установлены 
факты необоснованного завы-
шения цен со стороны торговых 
сетей, к ним будут приниматься 
самые жёсткие меры, вплоть до 
закрытия магазинов», — под-
черкнул губернатор.

Аман Тулеев обратился к 
депутатскому корпусу Кеме-
ровской области с просьбой 
принять активное участие в мо-
ниторинге цен. Также губер-
натор призвал кузбассовцев не 
оставаться в стороне, сообщать 
о тех торговых точках, где рез-
ко подскочили цены на продук-
ты, на телефоны «горячих ли-
ний», открытых в Управлении 
Федеральной антимонопольной 
службы: 36–26–30, 36- 87-24 и 
областном департаменте по раз-
витию торговли и предпринима-
тельства - 75-81-49.

Пресс-служба АКО

//  эпидсезон
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Звездный час «кресла Колчака»

В Историческом музее города Тайги появился новый экспо-
нат – кресло, на котором предположительно мог сидеть сам 
Колчак либо кто-то из его офицеров.

Почти сто лет это поход-
ное кресло служило верой и 

правдой одной из тайгинских 
семей. Оно использовалось в 

хозяйственных нуждах, не-
однократно перекрашивалось, 
но смогло «дотянуть» до на-
ших дней и дождаться своего 
звездного часа.

– В начале июля у нас в горо-
де открылась новая выставка 
«История Тайги: возвращение 
к истокам», – рассказал на-
учный сотрудник музея Дми-
трий Ковров. – Тайгинцы, по-
желавшие принять участие в 
ней, стали приносить свои се-
мейные реликвии и разные 
обнаруженные ими историче-
ские находки. Вместе с вин-
товками, гранатами, гильзами 
времен Гражданской войны 
в музее оказалось и кресло. 
Дело в том, что в 1919 году че-
рез Тайгу проходила армия 
Колчака, и во время отступле-
ния белые в спешке бросали 
свои вещи. Так тайгинцам до-
сталось и кресло.

Как рассказал Дмитрий Ви-
тальевич, потребовалось се-
рьезно поработать, чтобы вер-
нуть ему первоначальный вид, 
за век кресло неоднократно 
перекрашивали, меняли обив-
ку. Сначала сняли дерматино-
вую обивку, потом несколько 
слоев краски и добрались, на-
конец, до исходного – изна-
чально, оказывается, кресло 
было обито бархатом бордово-
го цвета при помощи бесчис-
ленного количества мелких 
кованых гвоздиков. Со спин-
кой кресла тоже пришлось по-
работать. Дело в том, что рез-
ной узор на ней был частично 
залит краской, частично сбит. 
Музейщикам пришлось обра-
титься за помощью к умель-
цам из местного исправитель-
ного учреждения, которые 
смогли восстановить первона-
чальный рисунок.

Полина Спиридонова.

В фильме, как в зеркале

Завтра, в преддверии Дня российского кино, который отмечается 
27 августа, в Кемерове пройдут праздничные мероприятия.

Так, в 14.00 можно прокатиться в кинотрамвае, следующем по 
маршруту №10.

Желающие не только бесплатно доедут до своей остановки, но и 
примут участие в конкурсах и викторинах. Пассажиров будут встре-
чать персонажи знаменитых фильмов. А бесплатный билет на вечер-
ний сеанс в кинозал «Кузбасскино», который получат все участники 
конкурсов, станет приятным сюрпризом и хорошим продолжением 
праздника.

В 15.00 в «Кузбасскино» покажут мультик «Белка и Стрелка: лун-
ные приключения». Вход свободный.

Вечером, в 20.00, в парке им. Г.К. Жукова состоится акция «Кино 
под открытым небом». Сцена парка превратится в огромный кино-
зал. На большом экране зрители посмотрят фильм «Прогулки с ди-
нозаврами». И это еще не полная программа праздника.

А «Кузбасс» накануне Дня российского кино спросил своих 
читателей, какой фильм отечественного кинематографа они 
пересматривают по нескольку раз и считают своим любимым.

АННА БОГДАНОВА, 
экономист, г. Кемерово:

− Последние пять лет частенько пересматриваю фильм питерского 
режиссёра-документалиста Виктора Косаковского – «Свято». Глав-
ным героем этого фильма стал двухлетний сын режиссера Святос-
лав. Косаковский поставил эксперимент: два года прятал от малыша 
зеркала, а потом показал и снял его реакцию. Столько эмоций, алле-
горий – не передать.

АНДРЕЙ ПЕТРОВ, 
пенсионер, г. Новокузнецк:

− Обожаю фильм «Девчата». В молодости был даже влюблён в 
Тосю Кислицыну. Отмечу, не в саму актрису Надежду Румянцеву, 
бесподобно передавшую характер этой дерзкой девчонки, а именно 
в персонаж. Я даже жену себе выбрал такую же − с характером. Не-
давно сын мне подарил флэшку, куда кино записал.

ИРИНА ЛЮБИМЕНКО, 
менеджер, г. Берёзовский:

− Мой любимый фильм «Москва слезам не верит». Не скажу, что-
бы очень уж часто, но раз в год пересматриваю этот шедевр. Актри-
сы и актёры, сюжет, идея – всё мне знакомо, потому что напоминают 
ситуации из жизни обыденной, в которой всё-таки остается место 
для чуда.

МАКСИМ ГОРЮНОВ, 
водитель, г. Анжеро-Судженск:

− Засмотрелся сериалом «След». В субботу, когда его с утра до ве-
чера крутят, просто прикован к дивану. Даже когда серии повторяют, 
всё равно смотрю. Не знаю, наверное, это и есть магия кино.

Алена Петрова.

Профессор в плену у гор

Известный кузбасский ученый Александр Садовой пропал без 
вести во время экспедиции на Кавказе.

К счастью, его нашли через 
сутки после травмы, пояснили 
«Кузбассу» коллеги из КемГУ.

Как выяснилось, Садо-
вой, много лет проработал в 
КемГУ, занимался темами этно-
социальной и этноэкологиче-
ской геоинформатики, то есть 
изучал малые народы (в том чис-
ле – в недавнем прошлом – род-
ство индейских племен в США с 
нашими шорцами), затем перее-
хал работать в Сочи, в отделение 
Русского Географического об-
щества. Он продолжил изучение 
малых народов уже в Абхазии. И 
экспедиция, в которой попал в 
ЧП, была связана с обычным по-
сещением малых селений.

По данным пресс-службы 
Южного регионального поиско-
вого спасательного отряда МЧС, 
ученый ушел в сторону хребта 

Ажек, к базе Русского Географи-
ческого общества, 11 августа. В 
пятницу, побывав на базе, раз-
вернулся домой, чтобы дойти к 
воскресенью. Но не пришел.

Жена в воскресенье обрати-
лась к спасателям.

И в понедельник, 19 августа, с 
шести утра четыре группы спа-
сателей начали прочесывать 
хребты Ажек и Алек. К полудню 
профессора нашли севернее, под 
хребтом Ац. Вчера закончился 
его спуск с гор с помощью кон-
ных расчетов.

По словам друзей, испытание 
профессор выдержал спокой-
но. Он родом из тех мест. К тому 
же имеет альпинистскую под-
готовку. По предварительным 
данным, он получил растяжение 
ноги и поэтому не мог идти сам.

Лариса Максименко.

Аполлон в большом городе

В Сосновом бору Кемерова 
студенты нашли редкую ба-
бочку, занесенную в Красную 
книгу Кемеровской области.

Речь идет о дневной бабоч-
ке аполлон.

− Изучением бабочек я зани-
маюсь с восьмидесятых годов, 

− рассказал Дмитрий Сущёв, 
доцент кафедры зоологии и эко-
логии Кемеровского госунивер-
ситета. – Никогда прежде в чер-
те города аполлон не встречался. 
А тут такое открытие. Нам со 
студентами удалось сфотогра-
фировать двух бабочек.

Как заметил Дмитрий Вла-
димирович, Сосновый бор с 
каждым годом пополняется 
новыми видами растений, жи-
вотных, насекомых.

− Наметилась, безуслов-
но, благоприятная тенденция, 

− добавил Дмитрий Сущёв. – 
Это значит, что экологическая 

среда в областном центре по 
сравнению с предыдущими де-
сятилетиями заметно улучши-
лась. Чем разнообразнее жи-

вотный и растительный мир, 
тем устойчивее и безопаснее 
среда для жизни человека.

Алена Федотова.

  Крылышки этой красивой дневной бабочки в размахе 
достигают до девяти сантиметров, белые, у вершины 
прозрачные, с чёрными и красными пятнами.

  Сейчас «кресло Колчака», как его называют сотрудники 
тайгинского музея, полностью восстановлено, и его может 
увидеть в музее любой желающий. Фото Дмитрия Коврова.



4

//  здоровье

//  выставка

//  правопорядок

151 (26085)   //  Четверг, 21 августа 2014 панорама новостей

//  знай наших!

  За время этого выездного приема врачи провели 21 операцию 
и осмотрели более 100 пациентов. Фото автора.

Настройка для глаз

В рамках губернаторской программы областные офтальмологи 
провели в Тяжинском районе очередной выездной прием.

На него пригласили пациентов 
со сложной офтальмологической 
патологией, чтобы определить 
дальнейшую тактику лечения. 
Также после осмотра местных 
школьников врачи отметили, что 
рекомендованная ранее к приме-
нению в школах гимнастика для 
глаз дает хорошие результаты – у 
всех осмотренных детей отмеча-
ется хорошая динамика.

Для жителей района и особен-
но отдалённых деревень губерна-
торская программа «Доступное 
зрение» – это уникальная воз-
можность бесплатно, не выезжая 
в областной центр воспользо-

ваться высокотехнологичной ме-
дицинской помощью.

Главный врач Тяжинской цен-
тральной районной больницы 
Сергей Кошкин отметил: «За по-
следние три года врачи-офталь-
мологи выездной бригады осмо-
трели более 2 тысяч пациентов, 
из них 874 ребенка. На месте 
прооперировано 235 участни-
ков Великой Отечественной вой-
ны, тружеников тыла, инвалидов 
и ветеранов труда. Теперь будем 
ждать следующего приезда об-
ластных офтальмологов – в дека-
бре, под Новый год».

Олег Костюнин.

  Очень вкусная вода в колодце дендропарка.  Фото Тамары Исаевой.

Юнкоры на алтайском пленэре

Делегация юных корреспондентов Кузбасса вернулась с пле-
нэра, который проходил в Алтайском крае.

Юнкоры из Кемерова, Ан-
жеро-Судженска, Топок, по-
селков Инской и Бачатский 
приняли участие во Всерос-
сийской профильной оздо-
ровительной смене «Журна-
листский пленэр-2014». По 
приглашению алтайской крае-
вой детско-юношеской газеты 
«Сами» наши ребята побыва-
ли в образовательно-оздоро-
вительном центре «Уба» в селе 
Верхняя Каянча.

Инициатором поездки стала 
студия журналистики «Свежий 
ветер» при областном центре 

дополнительного образования 
детей. К соседям на пленэр куз-
бассовцы ездят не первый раз, 
однако это была первая смена 
такого «большого» уровня.

Как рассказала руководи-
тель студии «Свежий ветер» 
Тамара Исаева, кроме про-
фессиональной части, мастер-
классов по теле– и радиожур-
налистике, изданию газет, 
ребята получили возможность 
побывать в удивительных ме-
стах Алтая. Это и река Катунь, 
и озеро Ая, и село Сростки, и 
археологический парк «Пере-

кресток миров», и дендропарк 
«Цветущая долина», и даже 
«Международный колледж 
сыроделия».

«За все годы, что я ездила на 
Алтай с родителями, я не узна-
ла о нем так много, как на этом 
журналистском пленэре, – де-
лится впечатлениями  Надеж-
да Алексеевская, юнкор из Ке-
мерова. – В этот раз любимый 
край предстал таким, каким 
видел его Шукшин. Всё село 
Сростки пропитано духом Ва-
силия Макаровича. Здесь его 
школа, дом детства, дом мате-
ри… И в каждом лежит хотя бы 
одна его книга».

Юлия Сергеева.

Расписные красавицы по авторской программе

Сегодня в музее имени В.Н. Плотникова в Берёзовском от-
крывается выставка «Хоровод матрёшек».

Коллекция из 860 игрушек 
принадлежит нашей земляч-
ке художнику Тамаре Хох-

ряковой. Сейчас она живёт и 
работает в Томске, занима-
ется с детьми в студии «Рус-

ские сувениры» по авторской 
программе. Она награжде-
на знаком «Почётный работ-
ник общего образования Рос-
сийской Федерации». Куклы 
Тамары Михайловны и её 
учеников представлены в Мо-
сковском музее матрёшки, а 
сама мастер получила медаль 
«За вклад в наследие народов 
России».

Тамара Хохрякова занима-
ется народными промыслами 
с 1992 года. Именно тогда она 
начала коллекционировать и 
расписывать матрёшек... Ее 
работы с лубочными картин-
ками, пословицами и сказоч-
ными сюжетами не оставляют 
равнодушными.

На открытие выставки при-
едет и сама Тамара Михайлов-
на. Первыми посетителями 
станут ребятишки из детдома 
«Рябинка» и реабилитацион-
ного центра «Берегиня». По-
бывав на такой выставке, дети 
узнают больше об истории 
традиционной русской куклы 
и народных промыслах.

Артём Сидорчук.

  В коллекции Тамары Хохряковой много игрушек разных 
национальностей в традиционных костюмах – это украинцы, 
эвенки, цыгане...

Возрождение народных дружин

Для обеспечения правопорядка на территории Кемеровской об-
ласти полиция планирует дополнительно привлечь около 1290 
добровольных народных дружинников.

Напомним, что второго апре-
ля этого года был принят феде-
ральный закон об участии граж-
дан в охране общественного 
порядка. Закон вступил в силу 
с 1 июля этого года. Он предус-
матривает пять форм участия 
граждан в охране общественно-
го порядка, среди которых есть 
и возрожденные народные дру-
жины.

Как сообщила руководитель 
рабочей группы по обеспечению 
общественного контроля за дея-
тельностью органов внутренних 
дел и соблюдению прав чело-
века общественного совета при 
ГУ МВД Юлия Самович, народ-
ная дружина – это единствен-
ное объединение, которое впра-
ве применять физическую силу 
для охраны общественного по-
рядка. Но только в «ситуации 
крайней необходимости, необ-
ходимой обороны либо при воз-
никновении опасности для за-
щищаемых лиц или для самого 
народного дружинника», – объ-
яснила Юлия Владимировна. 
Пользоваться оружием и спец-

средствами (дубинками и на-
ручниками) дружинникам по-
прежнему не разрешается.

Оплату труда добровольцев 
федеральный закон не прописы-
вает и возлагает решение этого 
вопроса также на местные вла-
сти. «В сентябре с каникул вый-
дет Совет народных депутатов 
Кемеровской области, тогда на-
родные избранники будут рабо-
тать над уставом дружинников, 
формой их одежды, эмблемой. 
Тогда и будет решен вопрос с 
возможным вознаграждени-
ем», – отметил заместитель на-
чальника управления органи-
зации охраны общественного 
порядка ГУ МВД России по Ке-
меровской области Игорь Па-
щенко. Полиция области, в свою 
очередь, предлагает установить 
размер вознаграждения в 100 
рублей за один час патрулиро-
вания улиц города. Возможно, 
помимо денежного вознаграж-
дения дружинники получат пра-
во бесплатного проезда в обще-
ственном транспорте.

Евгений Федотов.
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// анонс

Территория бизнеса – 
территория жизни

// спрашивали? отвечаем!

Когда пойдем в баню?

//к власти с вопросом

Уважаемые кузбассовцы! С 25 по 29 августа 2014 года 
с 15 до 17 часов вы можете обратиться к заместителям 
губернатора Кемеровской области, руководителям испол-
нительных органов государственной власти Кемеровской 
области отраслевой и специальной компетенции по теле-
фонам «прямой линии»:

25 августа - Кривцов Александр Анатольевич, начальник 
департамента молодежной политики и спорта Кемеровской 
области, тел. 36-76-80.
26 августа - Иванов Алексей Владимирович, заместитель 
губернатора Кемеровской области (по координации работы 
правоохранительных органов и органов военного управления), 
тел. 36-87-09;

- Рябцев Дмитрий Николаевич, и.о. начальника департамен-
та жилищно-коммунального и дорожного комплекса  
Кемеровской области, тел. 58-38-41.

27 августа - Цой Валерий Константинович, начальник де-
партамента охраны здоровья населения Кемеровской области, 
тел. 36-42-84.

28 августа - Гайденко Ирина Викторовна, начальник  
государственной жилищной инспекции Кемеровской области,  
тел. 36-33-46.

29 августа - Третьяков Олег Борисович, начальник депар-
тамента сельского хозяйства и перерабатывающей промыш-
ленности Кемеровской области, тел. 36-33-78.

Ежедневно, кроме субботы и воскресенья, с 8.30 до 17.30  
работает телефон обращений к губернатору Кемеровской  
области - 58-41-97.

Это не лозунг, выдвинутый ОПОРОЙ РОССИИ,  
это – реальность. Доказательства тому представят  
организаторы первого регионального предприниматель-
ского форума «Территория бизнеса – территория жизни», 
который пройдет 11 сентября с. г. в Мариинске.

Почему у нас в Кедровке уже четыре месяца закрыта 
баня? А где мыться? Объявлений на здании нет, найти от-
вета на вопрос о бане в Кедровке не могу. Хоть бы написали, 
в связи с чем закрыли, тогда мы бы сами догадались о даль-
нейшей судьбе этого нужного нам заведения.

М. Григорьева.
Кемерово.

В управлении жилищно-коммунального хозяйства админи-
страции Кемерова «Кузбассу» ответили, что баня, расположен-
ная в жилом районе Кедровка на улице Просторной, 1, закрыта 
временно. Причина в том, что здание бани находится в ведомстве 
муниципалитета, но оно сдается в аренду. И вот встал вопрос о 
смене оперативного управляющего - МБУ «Центр поддержки 
предпринимательства».

В настоящее время комитетом по управлению муниципаль-
ным имуществом проводится работа по заключению договора 
аренды с новым арендатором здания. Им, судя по итогам прове-
денного конкурса, станет ООО «Гермес».

Ориентировочный срок открытия бани - III квартал 2014 года.

На что жить  
моей бабушке?

Ко мне прибыли родственники из Украины, бежавшие из-
под обстрела. Еще пока не знают, останутся ли здесь на-
совсем или вернутся домой после АТО. Хотелось бы знать, 
смогут ли бабушка с дедушкой получать пенсию здесь? Или 
им надо менять гражданство?

Иван Ковалев.
Новокузнецк.

Положена ли выплата пенсии? Это зависит от статуса прибыв-
ших к нам из Украины людей. 

Граждане РФ, постоянно проживавшие на Украине и вернув-
шиеся на родину, имеют право на пенсионное обеспечение РФ в 
полном объеме.

У граждан Украины право на такое обеспечение возникает при 
постоянном проживании в России, подтверждаемом видом на 
жительство.

Получившие в России статус беженца тоже имеют право на 
пенсию, но только на период действия этого статуса, подтвержда-
емого удостоверением.

Если же речь идет об иностранном гражданине, которому пре-
доставлено временное убежище, то право на пенсионное обеспе-
чение на него не распространяется.

Елена Щербакова.

Инициативу проведения такого форума в Куз-
бассе, с которой выступило Кемеровское област-
ное отделение ОПОРЫ РОССИИ, поддержали 
администрация Кемеровской области, регио-
нальные отделения партии «Единая Россия» и 
«Ассоциации молодых предпринимателей Рос-
сии». Генеральными партнерами форума высту-
пают Кемеровский филиал ООО «Росгосстрах» и 
Кемеровское отделение ОАО «Сбербанк России» 
№8615.

Выработать механизмы эффективного взаимо-
действия местных органов власти и бизнес-струк-
тур, которые помогут создать благоприятные 
условия для дальнейшего развития предпринима-
тельства в кузбасских муниципалитетах, - такую 
задачу поставили перед собой организаторы пер-
вого регионального предпринимательского фору-
ма «Территория бизнеса – территория жизни». Эту 
роль вместе с инициаторами решили взять на себя 
Кемеровский государственный университет куль-
туры и искусств и администрация Мариинского 
муниципального района.

Ожидается, что форум, участие в котором будет 

бесплатным, объединит около 250-300 человек – 
представителей власти, бизнеса, учреждений на-
уки и культуры Кузбасса.

На форуме будут работать четыре секции: «Эф-
фективная бизнес-модель – основа конкуренто-
способности в ближайшие 10 лет»; «День муни-
ципалитета»; «Молодежь и предпринимательство. 
B2B: истории успеха»; «Социально-культурное 
развитие современного индустриального региона 
России: партнерство бизнеса, науки и культуры». 
Но формат их работы будет разниться – от панель-
ной дискуссии, мастер-классов для предпринима-
телей и муниципальных служащих до ток-шоу.

Завершится форум церемонией подписания 
хартии о сотрудничестве – документа, определя-
ющего стандарты деятельности органов местного 
самоуправления в сфере развития предпринима-
тельства. Подписать хартию уже сегодня готовы 
главы Крапивинского и Мариинского муници-
пальных районов, Тайгинского и Осинниковского 
городских округов, где на собственном опыте убе-
дились в том, что территория бизнеса – террито-
рия жизни.

//прямая речь

ВЛАДИМИР ЛАПИН,
глава Мариинского 
муниципального района:

- Форум - это очередная 
возможность для Мариин-
ского района «обратить на 
себя внимание» как потен-
циальных инвесторов, так и 
власти.

Такой форум – хорошая 
платформа для обсужде-
ния тех возможностей, ко-
торые позволят кузбасским 
предпринимателям макси-
мально повысить деловую 
активность, развивать пред-
принимательство и форми-
ровать открытую бизнес-
среду.

Форум станет эффектив-
ной площадкой для диалога 
между предпринимателями 
и властью, диалога, позво-
ляющего обсудить наиболее 
актуальные проблемы биз-
нес-сообщества, найти пути 
их решения и вовлечь пред-
ставителей бизнеса в фор-
мирование региональной 
экономической политики.

СТАНИСЛАВ ЧЕРДАНЦЕВ,
исполнительный директор 
Кемеровского областного 
отделения ОПОРЫ РОССИИ:

- Только объединив уси-
лия власти и бизнеса, мож-
но найти решение значимых 

для той или иной террито-
рии социально-экономиче-
ских задач. Руководители 
муниципалитетов должны 
понимать: успешная реали-
зация проектов, направлен-
ных на повышение качества 
жизни людей, возможна 
лишь там, где созданы усло-
вия для ведения предприни-
мательской деятельности. 
Иными словами, принцип 
«территория бизнеса – тер-
ритория жизни» сегодня ак-
туален, как никогда: если 
муниципалитет не привле-
кает предпринимателей, 
вряд ли стоит рассчитывать 
на развитие экономики и 
социальной сферы данной 
территории. Именно поэ-
тому в ходе форума мы об-
судим различные механиз-
мы муниципально-частного 
партнерства, рассмотрим 
направления дальнейшей 
работы. Кстати, мероприя-
тие не случайно проводится 
в Мариинске: один из ста-
рейших городов Кемеров-
ской области известен ку-
печескими традициями, и 
опыт местных предприни-
мателей может заинтере-
совать их коллег из других 
районов.

ПО ВОПРОСАМ УЧАСТИЯ В ФОРУМЕ ОБРАЩАТЬСЯ  
В КЕМЕРОВСКОЕ ОБЛАСТНОЕ ОТДЕЛЕНИЕ ОПОРЫ РОССИИ:
8 (3842) 49-64-67,
Черданцев Станислав –
8-961-710-99-99,

Гавриленко Кристина –
8-908-952-62-03,
e-mail: opora_kemerovo@mail.ru
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Моему ребенку два с половиной года. 
Попали в больницу. Мне как маме пред-
ложили оплатить пребывание в ста-
ционаре. Расскажите, какие права есть 
у матери при госпитализации вместе с 
ребенком? 

Наталья, г. Кемерово.
Отвечает начальник отдела организации 

защиты прав граждан Территориального 
фонда обязательного медицинского стра-
хования Кемеровской области Игорь Григо-
рьевич ИВАНОВ:    

- На основании части 3 статьи 51 Феде-
рального закона РФ от 21.11.2011 №323-
ФЗ «Об основах охраны здоровья граждан 
Российской Федерации» родители (или за-
конные представители) могут находиться 
в стационаре вместе с ребенком в возрас-
те до 4 лет в течение всего времени лечения, 
при этом спальное место и питание предо-
ставляются бесплатно. Если ребенок старше 

данного возраста, то совместное бесплатное 
нахождение с ним возможно при наличии 
медицинских показаний.

Я беременна. Эндокринолог направил 
меня на анализы гормонов щитовидной 
железы. Я слышала, что все обследо-
вания беременных бесплатные, а врач 
предложила мне оплатить   эти ана-
лизы. Могу ли я сдать кровь на гормо-
ны щитовидной железы бесплатно? Где 
можно узнать, какие медицинские услу-
ги предоставляются бесплатно бере-
менным женщинам?

 Ксения, г. Новокузнецк.
- На основании части 1 статьи 37 Феде-

рального закона от 21 ноября 2011 №323-
ФЗ «Об основах охраны здоровья граждан 
в Российской Федерации» медицинская по-
мощь организуется и оказывается в соответ-
ствии с порядками оказания медицинской 
помощи, обязательными для исполнения 
на территории Российской Федерации все-
ми медицинскими организациями, а также 
на основе стандартов медицинской помощи, 

установленных Министерством здравоох-
ранения Российской Федерации. Медицин-
ская помощь, не предусмотренная поряд-
ками и стандартами, может оказываться на 
платной основе. 

Исследования, назначенные по медицин-
ским показаниям, в том числе определение 
гормонов щитовидной железы, предусмо-
тренные стандартом медицинской помощи 
по конкретному заболеванию, по направле-
нию лечащего врача, проводятся бесплатно 
в рамках программы обязательного меди-
цинского страхования в порядке имеющей-
ся очередности. Лечащий врач обязан ин-
формировать пациентов о медицинских 
услугах, оказываемых бесплатно. 

Медицинские организации, участву-
ющие в реализации программы государ-
ственных гарантий бесплатного оказания 
гражданам медицинской помощи, обяза-
ны: предоставлять достоверную информа-
цию об оказываемой медицинской помощи, 
эффективности методов лечения, исполь-
зуемых лекарственных препаратах и меди-
цинских изделиях; обеспечивать оказание 

медицинской помощи в рамках программы.
В случае проблем с оказанием бесплатной 

медицинской помощи по программе ОМС 
застрахованные лица вправе обратиться в 
страховую медицинскую организацию, в ко-
торой получали полис ОМС, за консультаци-
ей и оказанием содействия в реализации пра-
ва на бесплатную медицинскую помощь.

Материал подготовлен пресс-службой 
Территориального фонда ОМС  

Кемеровской области.

// образование

Медицинская помощь по полису ОМС  

ЕСТЬ ВОПРОСЫ ПО ОМС? 
ЗВОНИТЕ! 
В Территориальном фонде обязательно-
го медицинского страхования Кемеров-
ской области работает круглосуточная 
«горячая линия», на которую можно об-
ратиться по вопросам получения и дей-
ствия полиса ОМС, а также  прав граж-
дан при оказании медицинской помощи 
в рамках обязательного медицинского 
страхования  8(384-2) 49-60-68.  

ПРИГЛАШАЕМ
ОФОРМИТЬ 
досрочную подписку  
на 1-е полугодие 2015 г.

на газету «Кузбасс»
(с 1 сентября будет дороже)

- ежедневный (индекс 12205 –
для пенсионеров, 51901 – ост.);

- четверг с ТВ (индекс 12204 –
для пенсионеров, 31023 – ост.);

- четверг без ТВ (индекс 12795 – 
для пенсионеров, 12798 – ост.);
а также другие газеты и журналы
в почтовых отделениях
на любой адрес  
Кемеровской области.
Ветеранам ВОВ и инвалидам 
I и II гр. - скидка 20%  
от стоимости услуг почты.
Подписку можно оформить  
по вашему адресу.
Подписка «до востребования»  
и «в а/я» оформляется только после 
1 сентября.

О фактах отказа срочно сообщайте  
по телефону начальнику почтамта  
или по тел. 58-34-00 (Кемерово).

По сообщению Министерства обо-
роны, с начала учебного года более 60 
вузов России приступят к военной под-
готовке студентов по военно-учетным 
специальностям (их более ста) солдат 
и сержантов запаса. То есть в граждан-
ских вузах будут и учиться, и «службу 
служить». А после окончания альма-ма-
тер в армию выпускников уже не призо-
вут, отправят в запас.

Как сообщается на сайте министер-
ства, начать обучение смогут студенты 
второго курса, годные к военной служ-
бе по состоянию здоровья и прошедшие 
профессиональный и психологический 
отбор. Но значит ли это, что при всех 
университетах и институтах, в том чис-
ле и кузбасских, будут создавать воен-
ные кафедры?

Этот вопрос мы задали по телефону 
представителю отдела военного обра-
зования Центрального военного окру-
га Министерства обороны, в который 
входит и Кемеровская область. Он по-
яснил, что сейчас на территории округа 
существует пять факультетов военно-
го обучения и 14 военных кафедр. Сту-
денты этих вузов и будут первыми, кто 
станет получать одновременно и граж-

данскую, и военную профессию. А вот 
увеличивать количество таких факуль-
тетов и кафедр не предполагается даже 
в перспективе. То есть возрождать те 
военные кафедры, которые существо-
вали раньше, а потом были закрыты,  не 
будут. К примеру, вопрос о восстанов-
лении такой кафедры при Кемеровском 

государственном техническом универ-
ситете даже не стоит.

Однако специалисты уверяют: об-
учаться военной специальности одно-
временно с гражданской в недалеком 
будущем смогут студенты всех россий-
ских вузов. За счет того, что к 2016 году 
Минобороны намерено открыть меж-
вузовские центры военной подготовки 
на основе уже существующих военных 
факультетов и кафедр. А если в регионе 
нет ни одной военной кафедры, юноши 
смогут обучаться военному делу в со-
седних областях, в межвузовских цен-
трах.

По предварительной информации, 
проводить в этих центрах студентам 
предстоит один день в неделю, а летом, 
перед последним курсом, нужно будет 
пройти трехмесячные военные сборы. 
Общий срок подготовки будущих рядо-
вых и матросов составит полтора года, 
сержантов – два, офицеров – два с по-
ловиной. В конце нужно будет сдавать 
квалификационные экзамены. Тот, кто 
сможет сдать их успешно, получит воен-
ную специальность и будет уволен в за-
пас. Тот, кто не справится с экзаменом, 
пойдет в армию по окончании вуза в об-
щем порядке.

Переход на новую систему будет осу-
ществляться в течение трех лет. 1 сен-
тября 2014-го начнется первый этап: 
студенты смогут выбрать уровень под-
готовки и начать учиться на существу-
ющих военных кафедрах. 1 сентября 
2015 года начнется обучение на базе во-
енных кафедр и открывшихся к тому 
времени межвузовских центров. 1 сен-
тября 2016-го такие центры смогут при-
нять студентов всех вузов.

Татьяна Фомина.

КСТАТИ
Вузы, в которых есть военные кафедры, 
пользуются сейчас повышенным спросом. 
К примеру, по нашим данным, в Томском 
политехническом университете на обуче-
ние военному делу в этом году конкурс пять 
человек на место. А в некоторых столичных 
вузах и вовсе до ста человек на место.

Студент учится - служба идет
С 1 сентября российские студенты смогут совмещать учебу  
в вузах с армейской службой. Но пока не все: Кузбасса, например, 
такая новация пока не коснется

БЛИЖАЙШИЕ К КУЗБАССУ ВУЗЫ,  
ГДЕ ЕСТЬ ВОЕННЫЕ КАФЕДРЫ И ФАКУЛЬТЕТЫ 
ВОЕННОГО ОБУЧЕНИЯ
КАФЕДРЫ
• Омский государственный техниче-
ский университет.
• Сибирская государственная автомо-
бильно-дорожная академия, г. Омск.
• Сибирский государственный универ-
ситет телекоммуникаций и информа-
тики, г. Новосибирск.
• Сибирский федеральный университет, 
г. Красноярск.
• Томский государственный университет.
• Томский политехнический университет. 

ФАКУЛЬТЕТЫ
• Сибирский государственный аэрокос-
мический университет имени М.Ф. Ре-
шетнева, г. Красноярск.
• Уральский государственный техниче-
ский университет, г. Екатеринбург.
• Южно-Уральский государственный 
университет, г. Челябинск.
• Алтайский государственный техниче-
ский университет имени Н.И. Ползуно-
ва, г. Барнаул.

(данные на март 2014 года)

//между тем

В марте в Кузбассе побывала ко-
миссия из представителей мини-
стерств обороны, образования и нау-
ки, здравоохранения и социального 
развития, а также государственного 
военного историко-культурного цен-
тра при правительстве РФ. И тогда 
на встрече членов комиссии с ректо-
ром КузГТУ Владимиром Ковалевым 
особое внимание было уделено как 
раз обсуждению вопроса возрожде-
ния к 2016 году при высших учебных 
заведениях военных кафедр, в том 
числе и при КузГТУ. Планы соответ-
ствующих министерств, вероятно, 
изменились?..
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 Радость наша – 
не только щи да каша
Как кузбассовцы реагируют на «запретительные» продовольственные меры?

Правительство РФ на год 
запретило ввоз сель-
скохозяйственного сы-
рья и продовольствия 

из стран, введших санкции про-
тив России. В «черный список» 
попали говядина и свинина в лю-
бом виде, птица и продукция из 
нее, копчености и колбасы, мо-
локо и вся молочная продукция, в 
том числе сыры, молокосодержа-
щие продукты, а также рыба, ово-
щи, корнеплоды, фрукты, орехи 
из стран Евросоюза, США, Япо-
нии, Канады, Норвегии, Австра-
лии и Швейцарии. Под запрет не 
попали вина и детское питание.

Будет ли не хватать импорт-
ных продуктов нашим землякам? 
И чем они готовы заменить при-
вычное иностранное изобилие?

ИРИНА ШАБАЛИНА, 
врач-терапевт, Новокузнецк:

– Если говорить о наших боль-
ных, то традиционно диета им на-
значалась и назначается, как го-
ворится, родная, местная. Это, 
прежде всего, каши, супы, молоч-
ные продукты. Если же говорить 
о себе, то моя семья редко поку-
пает импортные продукты. Разве 
что сын иногда брал семгу, что-
бы на даче приготовить ее на гри-
ле. Ничего страшного, заменим 
кетой или горбушей. Более того, 
я считаю, что было бы хорошо, 
если бы под запрет попали ино-
странные «моментальные» каши, 
мюсли и сухие завтраки. Потому 
что каши лучше варить из цель-

ного зерна. И тогда они отлично 
перевариваются желудком, очи-
щают кишечник от шлаков, по-
вышают иммунитет. А еще каши 
дарят нам красоту волос, ногтей, 
кожи и позволяют оставаться 
стройными. 

ДАША ДАНИЛОВА, 
школьница, племянница пчеловода, 
Кемеровский район:

– Люблю мед. Свой! С пасеки. 
Больше всего нравится тот, кото-
рый из тайги, дягилевый. Ни на 
какие конфеты и шоколадки не 
променяю. Конфеты любят мои 
подружки, но я их не понимаю. 
Они вредные для зубов, а мед по-
лезный, особенно когда просту-
жаешься.

ГАЛИНА СЕРГЕЕВА, 
пенсионерка, Новокузнецкий район:

– У нас уже 25 лет есть свои 
шесть соток. И еще картошку са-
дим на поле. Они и в голодные де-
фицитные годы кормили, и сейчас, 
думаю, прокормят. Был опыт раз-
ведения кур. Про козочку вот ду-
маю последнее время… Нам, пен-
сионерам, не нужно уже излишеств 

– всякие там пармезаны, экзотиче-
ские фрукты, колбаса разэтакая... Я 
на продажу раньше особо ничего 
не выращивала, раздавала всё род-
не да соседям, но нынче попробо-
вала зелень, ягоду и огурцы прода-
вать – и удачно. Так что, глядишь, 
стану предпринимателем. Наша 
земля-матушка нас прокормит, без 
импорта обойдемся.

АННА ГАНИНА, 
педиатр детской поликлиники 
«Айболит», Кемерово:

– Тревожит ли меня запрет на 
импорт продуктов? Только в том 
отношении, что это может вызвать 
повышение цен и ухудшить чье-то 
материальное положение. Кто-то 
может даже потерять работу или 
бизнес, связанный с поставками 
этих продуктов. Некоторые боятся, 
что Москва начнет вытягивать все 
продукты из регионов, и начнется 
недостаток продовольствия. Сей-
час решается вопрос о лечебном и 
спортивном питании, отсутствие 
которого может повлечь пробле-
мы со здоровьем некоторых групп 

населения. Но думаю, что это по-
правимо.

А для моей семьи мало что из-
менится. В нашем меню немно-
го было продуктов, импортируе-
мых из стран ЕС. И среди них я не 
вижу ничего, что составляет осо-
бую питательную ценность. Осно-
ва нашего рациона – крупы, овощи, 
молочные продукты, мясо и рыба 

– останется такой же. Я покупаю 
только местные овощи, мясо и мо-
локо – сибирских производителей, 
фрукты стараюсь брать наиболее 
близкие к нашему климату, сезон-
ные. И чаще всего это яблоки ку-
банские. Скучать я буду разве что 
по замороженным шампиньонам, 
горошку и стручковой фасоли, по 
авокадо из Испании, по оливково-
му маслу. Но авокадо я могу купить 
из Бразилии, а горох уже наморо-
жен впрок с бабушкиного огорода 

– и полезно, и экономно. Оливко-
вое масло всё еще стоит на полках 
супермаркетов, как и оливки – и я 
могу себе позволить взять впрок. 
Да, побаловать себя дорогим сы-
ром или шоколадкой из Бельгии, 
колбасой из Германии иной раз 
было весело. Но сейчас я осознан-
но ищу продукты другого произ-
водства, чтобы радовать себя без 
поддержки ЕС. Правда, есть грусть 
из-за того, что в обществе случился 
некоторый раскол из-за еды. Что 
мои подруги возмущаются запре-
том моцареллы и арахисового мас-
ла, к примеру. Но чем хуже адыгей-
ский сыр и алтайский мед? Однако 
я не хочу спорить. Здесь нет пра-
вых.

ИЛЬЯ СУХОРУКОВ, 
шеф-повар кемеровской кулинарной 
студии SAUCE, директор Кузбасской 
ассоциации шеф-поваров:

– В запрете я вижу больше плю-
сов: повара начнут фантазировать 
на тему местных продуктов, фер-
меры увидят для себя новые го-
ризонты. Конечно, на работе ре-
сторанов (в основе меню которых 
лежит европейская кухня) это 
может сказаться негативно. Но! 
Шеф-поварам придётся поломать 
голову над заменой некоторых по-
зиций – и в этом есть польза, так 
как такие условия – лишний по-

вод обратить взгляд на нашу реги-
ональную кухню, основа которой 
всё-таки местный продукт. Тут и 
выйдет на первое место профес-
сионализм повара: умение пони-
мать продукт и уникальная воз-
можность его лучше раскрыть. 
Конечно, будет определенная ску-
ка по зимней клубнике, пармеза-
ну и лобстерам, но коснется это не 
всех. В Сибири не успели ещё при-
выкнуть к подобной продукции. И 
я для себя вижу в этом шанс обра-
тить внимание на несправедливо 
забытые традиции сибирской кух-
ни с её обильными дарами.

АРИНА ТАРАСОВА, 
домохозяйка, Юрга:

– В моей семье все сладкоеж-
ки. Конфетоежки. А в остальном 
мы неприхотливы, и разговоры о 
дефиците каких-то незаменимых 
продуктов мне непонятны. Роди-
тели живут в деревне и снабжа-
ют нас всем настоящим: овощами, 
мясом кролика, свининой, говяди-
ной, курятиной – такой вкусной и 
нежной в магазинах нет. Сыр де-
лаем тоже сами – козий. Знаете 
же, сколько такой в супермаркете 
стоит… Молоко тоже свое, вкусню-
щее. А еще муж часто ездит на ры-
балку в Томск – именно его рыбу 
мы и любим. Так что по семгам 
всяким скучать точно не будем. А 
вот конфеты, шоколад – да, всегда 
покупали. Баловались и загранич-
ными бельгийскими и швейцар-
скими сладостями, и украинскими. 
Накладно было. Но три года на-
зад (когда детки родились) я стала 
сама делать. Сухофрукты, орехи, 
мед, лимонный сок – всё перема-
лываю в мясорубке, формирую 
шарики и обваливаю в ореховой 
крошке или кокосовой струж-
ке. Не только вкусно, но и во сто 
крат полезнее шоколада (который, 
кстати, бьет по печени).

АЛЕКСЕЙ БЕЛЬДИЕВ, 
ювелир. Киселевск:

– Идет игра. А некоторые люди 
пытаются делать прогнозы: чем 
она закончится? Основываясь при 
этом на мизерном количестве ин-
формации. Жарко спорят, но в 
этом мало проку. Умный же чело-
век всегда подготавливается к раз-
ным вариантам событий. Советую 
всем перенимать опыт у стариков, 
которые перевидали и пережили 
разные времена. Они выжили и 
здоровье не растеряли… Мы вы-
ращиваем картошку и овощи сами. 
И уже несколько лет в дачный пе-
риод разводим кур. Сегодня у нас 
семь курочек-несушек и петушок. 
Яйца свежие каждый день. Попро-
бовали поладить с утками – по-
лучилось. В следующем году обя-
зательно продолжу разведение. 
Вообще у нас в городе народ стал 
активнее думать о своем хозяй-
стве. Кур держат многие, коров 
стало больше на пастбищах… Да, 
во всем есть свои плюсы. Главное 

– надеяться, что наш капитан ведет 
корабль верным курсом.

Юлия Матющенко,
Анна Тимощук.

  Выбор пока есть. И будет?  Фото Федора Баранова.
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 Фермер Василий Тодышев.  

Про красоту и здоровье

Когда в голодные девяно-
стые годы Василий Тодышев 
возил в Беловский район скот – 
хоть алтайский, хоть монголь-
ский, рассчитываясь углем, – 
постоянными покупателями у 
него стали национальные диа-
споры. Спрос возрастал к ре-
лигиозным праздникам, ког-
да обязательно приносились 
жертвы, и тодышевский товар 
пользовался спросом из-за его 
безукоризненности. Впрочем, 
для любого телеута, потомка 
кочевников-скотоводов, в жи-
вотноводстве слова «краси-
вый» и «здоровый» изначально 
практически синонимичны.

Со временем количество 
официальных и неофициаль-
ных структур, желающих  от-
кусить кусочек от «скотского» 
бизнеса, увеличилось настоль-
ко, что приходилось отдавать 
до половины прибыли, и Тоды-
шев решил разводить овец са-
мостоятельно, тем более что с 
детства помнил, как здесь, во-
круг Бекова, был многотысяч-
ный овечий край.

Привез курдючных бара-
нов и ярочек из Казахстана, за-
тем – тонкорунных мериносов 
из-под Новосибирска, затем 
кулундинских и монгольских 
овец. Экспериментировал, меч-
тая создать собственную по-
роду, наиболее пригодную для 
местных условий.

Классические породы, как 
оказалось, имеют предостаточ-
но недостатков. Так, у мерино-
сов ягнята рождаются голы-
ми и замерзают… Невероятная 

Жертвенное животное должно быть здоровым. 
Невежливо и греховно приносить ради Аллаха 
в жертву животное слепое, хромое, кастриро-
ванное, с обломанным рогом, имеющее  
какие-то изъяны. Оно не должно быть 
больным, слабым, старым…

плодовитость романовок теря-
ет смысл при недостатке рабо-
чих рук, а без помощи человека 
ягнята обречены на голодную 
смерть… Зачем держать поро-
ды, которые славятся шерстью, 
если эту самую шерсть прихо-
дится… сжигать из-за невостре-
бованности?!

Задачи, которые Тодышев 
ставил перед своими баранами 
и овцами, – чтобы они быстро 
росли, приносили одного-двух 
ягнят, были неприхотливы. 
Скрещивал, селекционировал, 
браковал… Получилось ли?

- Приехали ко мне товарищи-
алтайцы, увидали: продай нам 
овец! Я говорю: да я всегда от 
вас и вез! А они: так ты все луч-
шее и забрал! И все, завязалось, 
и они у меня 100 голов увезли! 
Алтайцы – у меня берут?! Па-
радокс! Причем они брали не 
ярок, не овец, а взяли подрост-
ковых ягнят. Выбрали лучших, 
отара у них теперь я тебе дам!

Василий Тодышев – един-
ственный, пожалуй, кузбас-
ский фермер, который более-
менее серьезно занимается 
селекцией и старается прода-
вать овец не на мясо, а на племя. 
Сегодня у него за три сотни го-
лов, в том числе около 170 ма-
точного поголовья, были годы 

– доводил стадо до двух тысяч. 
Корма в основном свои.

Воспрянул, когда нача-
лись разговоры об област-
ной программе по овцевод-
ству, поскольку уверен, что уж 
бараниной-то Кузбасс накор-
мить можно, но так и не до-

ждался никаких реальных ша-
гов.

Второй проект фермера То-
дышева – лошади. Особен-
но гордится своими чубарыми 

– животными редчайшей по-
роды, по окрасу похожими на 
ягуаров, существами злыми и 
норовистыми. Лет триста-че-
тыреста назад чубарые были 
чрезвычайно модны у знати и 
королевских особ Европы.

Наконец, третий новый про-
ект – мясное животноводство. 
Говорит: «Ради этого проекта 
можно работать!»

- Я уже знаю, где купить, - го-
рячится, сверкая глазами. -  С 
белоголовой казахской поро-
дой скрещены, почти гере-

форды. Я езжу, вижу: снег с 
полметра – стоят, тебенят (раз-
гребают снег. – Авт.)! У меня 
здесь плюс – северные отва-
лы разреза, засеянные астра-
ханским чаем, травами всяки-
ми, там практически снега нет. 
И этого на зиму им хватит! Всю 
зиму можно пасти! Ведь коро-
вы – это не страшно, лишь бы 
не дойные, где я тогда людей 
найду? А тут телята на подсосе, 
и минимум трудовых затрат… Я 
знаю, как их содержать, куда 
реализовать… Под этот проект 
можно купить технику, разви-
ваться…

Правда, под коровий про-
ект Василию Тодышеву нужен 
многолетний кредит или грант, 
потому как некрупный фермер, 
специализирующийся на жи-
вотноводстве, особых прибы-
лей, достаточных для развития, 
не имеет. Другие, впрочем, так 
и живут – без планов, без про-
ектов, без будущего. Так бы и 
Тодышеву – пасти своих бара-
нов, но случилось ему в свое 
время несколько раз побывать 
в чужеземных странах и уви-
деть, как там живут и трудятся 
собратья-фермеры, из которых 
самый крупный имеет четыре 
сотни гектаров, чаще – две, и… 

Он часами может взахлеб 
рассказывать про мелочи, из 
которых складывается бизнес 
забугорного фермера. Про си-
стему, порядок, цены, помощь, 
ответственность. Про, наконец, 
уважение…

Они, чужие фермеры, и к 
нему относились там с глубо-
чайшим уважением, узнав, что 
работает Василий Федорович 
более чем на тысяче гектаров. 
По их меркам – почти латифун-
дист…

Но, может, пришло время 
Тодышевых и их агропроек-
тов, ведь из-за введения про-
довольственных санкций и в 
стране, и в Кузбассе, как никог-

да, актуальной становится за-
дача продовольственной безо-
пасности?

Но Тодышев, как ни странно, 
совсем не оптимистичен:

- Чтобы поголовье овцематок 
поднять, надо как минимум три 
года. По коровам – пять лет, по 
коням – семь. А мы хотим про-
скочить за год?! Должна быть 
осмысленная политика под-
держки тех, кто еще остался, у 
кого есть материальная база, 
а не голозадых, как я говорю. 
Пока есть кадры, в том числе с 
советских времен, пока они еще 
в силе и еще могут работать. Да, 
я могу поголовье поднять, но 
для этого нужна конкретная 
адресная поддержка. Я дол-
жен знать, что моя продукция 
будет кому-то нужна, должен 
знать хотя бы примерную цену, 
найти средства на развитие… А 
нам пока только мешают. Вот у 
меня на животноводстве в на-
чале уборочной энергетики от-
ключили электричество. Да, 
должен я 21 тысячу рублей. На-
писал заявление: дайте отсроч-
ку на несколько дней, тюки 
сена продам, рассчитаюсь. Но  
нет, не стали слушать. Сейчас 
мечусь – ни на ферме нет све-
та, ни в конторе, ни в гаражах. 
А ведь уборка - такое слож-
ное время, нужно пищу варить, 
нужна сварка… Я считаю, это 
настоящая экономическая ди-
версия… 

Право, какой горячий… По-
чему это он думает, что фер-
мерский труд, даже если страна 
называет его нужным и важ-
ным, должен быть таким же, 
как жертвенное животное, – 
здоровым, молодым, сильным? 
Неужели потому, что побывал 
несколько раз в заграницах, 
послушал не нашу речь, посмо-
трел на не наших кормильцев и 
сравнил с собой?

Игорь Алехин.
Беловский район. Вот они какие, чубарые....  Фото автора.
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ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ

АкваМастер – универсальное лекарство от любого насморка

Чтобы правильно лечить насморк, нужно знать, чем он вызван: ин-
фекцией, переохлаждением или аллергией. Иначе одни средства лече-
ния окажутся бесполезными, другие – даже опасными!

Если вы не знаете, какой у вас насморк, правильнее выбрать средство, 
которое подойдет для лечения любого насморка – спрей АкваМастер!

АкваМастер показан в комплексной терапии при любом на-
сморке, простудном или аллергическом:

• удаляет инфицированную слизь, смывает аллергены
• восстанавливает проходимость носовых ходов
• содержит антисептик1

• способствует уменьшению местного воспалительного процесса

Каждый день мы вдыхаем около 12 тыс. литров воздуха, «пропуская» в 
себя почти 6 миллиардов пылинок! А ведь вся эта пыль богата микробами 
и бактериями!

Поэтому в современных условиях уход за полостью носа утром 
и вечером должен стать таким же естественным, как чистка зубов. 
Используйте в целях гигиены и профилактики спрей АкваМастер!

Благодаря удобной насадке АкваМастер быстро вымывает скопив-
шуюся пыль, а утреннее промывание поддерживает нормальное состо-
яние слизистой носа и защищает ее от пересыхания в течение дня.  

Ежедневный уход за полостью носа с помощью 
АкваМастера защитит    от инфекций и аллергенов.

•АкваМастер – это изотонический солевой раствор, не вызывающий привыкания, поэтому его можно применять постоянно
•Возможно применение с другими лекарственными средствами
•Прошел многоступенчатый контроль качества.

Для лечения любого насморка, 
и простудного, и аллергического

Для ежедневной гигиены  
и профилактики

Для взрослых и детей

www.evalar.ru. Спрашивайте во всех  аптеках города, а также по телефонам: (3842) 34-80-22, 38-70-81.  
«Линия здоровья «Эвалар»: 8-800-200-52-52 (звонок бесплатный).

ЛСР-006001/10. Реклама.   1 Безалкония хлорид в дополнительном составе.

Неделю назад «Кузбасс» 
опубликовал репор-
таж Ларисы Максимен-
ко «Есть контакт?» – о 

том, как группа энтузиастов из 
Новокузнецка устроила себе «пе-
резагрузку», пройдя через обряд 
погребения, то есть реальное зака-
пывание в могилу. Первая реакция 
среднестатистического обывателя 
на эту информацию – шок. И не-
пременный вопрос: «С ума они 
там посходили?! Других способов 
взбодриться уже не осталось?»

В принципе число людей, тяго-
теющих к экстремальным развле-
чениям, растет во всем мире. Еще 
недавно так называемые адрена-
линовые виды спорта можно было 
пересчитать по пальцам: альпи-
низм, горный и спелеотуризм, па-
рашютный спорт, дельтаплане-
ризм, дайвинг, серфинг…

Сегодня они имеют множество 
ответвлений, число которых по-
стоянно растет. Из горного туриз-
ма выделился каньонинг – пре-
одоление каньонов, включающее 
элементы скалолазания, спуск по 
веревке, прыжки в воду, плава-
ние и т.д. Спелеологию дополнила 
спелестология – путешествия по 
искусственным подземным соо-
ружениям (каменоломням, штоль-
ням, городским коммуникациям). 
Прыжки с высоты перестали быть 
привилегией классических пара-
шютистов. Поклонники так назы-
ваемого бейс-джампинга прыга-
ют с парашютом не с самолета, а с 
крыш высотных зданий, мостов, 
скал. Роупджамперы используют 
для прыжков альпинистское сна-
ряжение. А баджи-джампинг по-
зволяет ощутить всю прелесть сво-
бодного падения на страховке из 
эластичного троса… Сравнительно 
недавно стали развиваться мото-
фристайл, экстремальный скейт-
бординг и экстремальные ролики, 
различные варианты езды по гор-
ной местности на велосипедах…

Зарубежные исследователи сде-
лали выводы о том, что основную 
массу людей, предпочитающих 
рискованные формы досуга, мож-
но отнести к двум разным группам. 
Одни – представители спокойных 
и даже скучных профессий вро-
де бухгалтеров или библиотека-

рей. Они окунаются в экстрим, что-
бы восполнить дефицит сильных 
ощущений. Деятельность другой 
группы связана с постоянным про-
фессиональным риском: полицей-
ские, хирурги, пожарные, бирже-
вые маклеры… Им необходимо всё 
время бить личные рекорды.

При всех различиях у поклон-
ников экстремальных видов спор-
та есть и общее: они физически ак-
тивны и проводят время в веселых 
компаниях, зачастую – на фоне 
красивой природы. Однако в по-
следние годы наряду со спортив-
ным экстримом набирает обороты 
экстрим психологический.

Как грибы после дождя мно-
жатся необычные театры: маги-
ческий, зрительский, сказочный, 
плейбек-театр… Суть их деятель-
ности – в проигрывании экспром-
том различных ситуаций, дей-
ствительно случившихся в жизни 
или вымышленных. Ширятся 
ряды сторонников холотропно-
го дыхания: особый дыхательный 
ритм вводит их в транс, эффект ко-
торого сравним с ощущениями от 
употребления наркотиков. Рас-
тет число поклонников «Хожде-
ния в Зазеркалье», заявляющего 
своей целью разрешение внутрен-
них противоречий. Те, кто наби-
рает группы для подвешивания на 
крюках (предварительно в коже 
делаются специальные отверстия 
иглой для пирсинга), обещают 
смельчакам особенное состояние 
медитации при раскачивании. Но 

апофеозом всех этих психологи-
ческих экспериментов можно счи-
тать погребение заживо.

Что стоит за новой модой? За 
комментарием редакция обрати-
лась к старшему медицинскому 
психологу Кемеровского центра 
медико-психологической помощи 
населению Галине ГОВОРОВОЙ.

– Начнем с того, зачем вообще 
люди ищут сильных ощущений. В 
условиях длительной экономиче-
ской и социальной нестабильности 
часть населения постоянно испы-
тывает эмоциональную неустой-
чивость. Людям сложно получать, 
а главное – сохранять положитель-
ные эмоции даже тогда, когда по-
вод для этого очевиден. И, чтобы 
повысить свой постоянно снижен-
ный эмоциональный фон, они при-
бегают к различным «адреналино-
вым» способам. Иными словами, 
какая жизнь, такие и песни.

– Но погребение заживо… Не 
перебор ли?

– Танатотерапия, или лечение 
моделированием внешних призна-
ков смерти, – это одно из направ-
лений официально признанной 
телесно ориентированной психо-
терапии. Суть данного метода в 
том, чтобы провести человека, ко-
торый утратил ценности и смысл 
жизни и пребывает в глубокой де-
прессии, через определенный ри-
туал, связанный с осознанием ко-
нечности его собственного бытия. 
При закапывании в импровизи-
рованную могилу человек испы-
тывает не просто экстремальные 

– запредельные ощущения. Такие, 
которые выходят за грань его воз-
можностей в повседневной жизни. 
И этот новый, уникальный опыт 
актуализирует его желание жить, 
возвращает ему остроту ощущений 
и полноту восприятия мира.

– А что вы думаете о подве-
шивании на крюках? Ведь если 
быть засыпанным землей «про-
сто» страшно, то эта процеду-
ра, судя по описаниям, еще и бо-
лезненная…

– Через боль тоже зачастую при-
ходит осознание. Работая с паци-
ентами кризисного центра, мы 
учим их возлюбить свою болезнь. 
Потому что зачастую все мы жи-
вем «по инерции», не задумываясь, 

что мы делаем и как. Болезнь воз-
вращает нас самим себе. Мы начи-
наем прислушиваться к собствен-
ными ощущениям, анализировать 
не только свое нынешнее состо-
яние, но и поведение вообще. И 
приходим к пониманию, что надо 
что-то в жизни менять.

– Вот вы говорите: «Лече-
ние, пациенты…» Означает ли 
это, что к психологическому 
экстриму тяготеют люди не 
совсем здоровые? Или, скажем 
жестче, психически не совсем 
нормальные?

– Одно из определений психи-
ческой нормы гласит, что психиче-
ское здоровье – это гармоничное 
сочетание психопатологических 
черт. Как только баланс нарушает-
ся и одна черта начинает довлеть 
над другими, здоровье заканчива-
ется. Я бы не стала утверждать, что 
люди, которые устраивают над со-
бой подобные эксперименты, пси-
хически нездоровы. Но совершен-
но точно, что решаются они на это 
не просто так. Значит, что-то их в 
жизни не устраивает. Даже если 
сами они не осознают истинные 
мотивы своего поведения.

Подобные методы переоценки 
ценностей нельзя предлагать всем 
подряд. Если бы я проводила тана-
тотерапию, я вела бы очень стро-
гий отбор, оценивая не только по-
казания, но и противопоказания 
тоже. При некоторых заболевани-
ях (гипертонии, например, брон-
хиальной астме или эпилепсии) 
сильная эмоциональная встряска 

категорически не рекомендуется. 
Потому что от страха у человека 
может случиться приступ, он мо-
жет умереть под землей.

В 90-е годы по России, и по 
Кузбассу в частности, гастроли-
ровал некий «парапсихолог». Он 
собирал всех желающих на массо-
вые сеансы «целительства». В его  
аудиторию попадали люди с не-
устойчивой психикой и откро-
венно нездоровые. После сеансов 
у некоторых развивалась деком-
пенсация, они реально нуждались 
в помощи психиатров. То есть все 
это далеко не безобидно.

– А в интернете уже появи-
лись объявления о том, что на 
тренинги по закапыванию, на-
пример, можно записаться за-
ранее. При этом использует-
ся маркетинговый ход: первым 
записавшимся обещают, что 
им новый опыт обойдется де-
шевле, чем последним… Правда, 
пока такие объявления дают 
лишь москвичи.

– Это вопрос к правоохрани-
тельным органам. Одно дело, ког-
да люди стремятся познать себя и 
их поступки не противоречат за-
кону. И совсем другое, когда они 
начинают продавать «самопозна-
ние» как услугу. Я уже говорила, 
что танатотерапия – это один из 
методов психотерапии. А оказа-
ние психотерапевтической помо-
щи как минимум требует, чтобы 
у исполнителя была лицензия на 
медицинскую деятельность.

Валентина Акимова.

Какая жизнь, такие и песни
Что стоит за модой на «чернушный» экстрим?

 Галина Говорова, старший 
медицинский психолог 
кризисного центра, г. Кемерово.
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 Церковь Петра и Павла в Салаире.

Церковь в Салаире
Церковь Петра и Павла в 

Салаире стоит на ули-
це Попова. Построена 
она была в 1907 году, а 

памятником архитектуры объ-
явлена в 1982-м. Архитектур-
ный стиль ее именуют псевдо-
русским или эклектическим. Во 
второй половине XIX века он 
был если не господствующим, то 
очень модным. Достаточно ска-
зать, что строения этого стиля 

– здание ГУМа и Исторический 
музей – определили облик Крас-
ной площади в Москве.

Петропавловская церковь по-
строена по типовому, или, как 
тогда говорили, образцовому 
проекту. Образцы культовых, 
административных и жилых 
строений для провинциальных 
городов придумали при Екате-
рине II и затем периодически 
обновляли. Но в определенном 
смысле типовые проекты суще-
ствовали всегда: храм с колон-
нами в Древней Греции, мечеть 
с минаретами на средневековом 
Востоке и т. п. В церковной ар-
хитектуре эта традиция дотя-
нулась до наших дней: напри-
мер, Знаменский кафедральный 
собор в Кемерове повторяет в 
уменьшенном виде объемы хра-
ма Христа Спасителя.

Однако проект проектом, а 
конкретные строения всегда 
имели свои особенности. Цер-
ковь в Салаире, если отвлечь-
ся от псевдорусской отделки 
фасадов, в общем, незатейли-
ва: «двусветный четверик с де-
коративным пятиглавием, с не-
большой трапезной и шатровой 
колокольней». Но при этом она 
очень соразмерна, не перегру-
жена декоративными деталями 
и отлично привязана к местно-
сти: любоваться ею можно с лю-
бой точки.

Важно и то, что Петропав-
ловская церковь – единствен-
ное здание в Салаире, которое 
напоминает о славном прошлом 
местного рудника, с которого 
когда-то и начинался индустри-
альный Кузбасс.

История церкви
Первую деревянную церковь 

в честь Петра и Павла построи-
ли на этом месте в 1803 году. Во 
второй половине XIX века она 
сгорела. Поскольку неподалеку 
были и другие церкви – кладби-
щенская в рудничном поселке и 
молитвенный дом в деревне Гав-

риловке, – восстанавливать ее не 
торопились, тем более что Сала-
ирский рудник переживал труд-
ные времена. Парадокс, однако, 
заключается в том, что церковь 
начали строить, когда рудник 
и Гавриловский завод при нем 
были закрыты окончательно.

Строительство церкви ве-
лось с 1900-го по 1907 год. Исто-
рия не сохранила имени ар-
хитектора, надзиравшего за 
строительством. Зато известно, 
что возводила церковь артель 
каменщиков из алтайского села 
Жуланиха во главе с мастером 
Роговым. По преданию, красный 
партизан Григорий Рогов, палач 
Кузнецка, Щегловска и Мариин-
ска, был сыном этого мастера; но 
об этом речь впереди.

Когда-то близ церкви сто-
ял бронзовый памятник Алек-
сандру II, установленный в 1894 
году. Поскольку именно этот го-
сударь освободил салаирских 
мастеровых от крепостного со-
стояния (эпоху эту они называ-
ли «обязательное время»), па-
мять его в этих местах, надо 
полагать, чтили нелицемерно.

Памятник царю-освободите-
лю отправили на переплавку в 
1933 году. Тогда же была разо-
рена и церковь, с нее сняли ко-
локола и кресты. Как использо-
вать здание, так и не придумали, 
и оно пустовало, постепенно 

разрушаясь. В 1970-х под горя-
чую руку ее собирались снести, 
но директор рудника Александр 
Руденко решил церковь сохра-
нить. Он не был верующим, но 
понимал ее значение как объек-
та культурного наследия.

В 1989 году церковь была пе-
редана РПЦ, и началась ее ре-
ставрация. В 1991 году ее освя-
тили, а к 1995-му восстановили 
полностью.

Шли лихие эскадроны…
Григорий Рогов (1883–1920) 

был уроженцем Томской губер-
нии. Вырос он и впрямь в селе 
Жуланиха Барнаульского уез-
да, куда был привезен в детстве. 
Правда, советская биография 
утверждала, что партизан Ро-
гов был сыном бедного крестья-
нина. А подрядчик, строивший 
церковь в Салаире, был, вероят-
но, человеком зажиточным.

Григорий Рогов был участни-
ком русско-японской и первой 
мировой войны, выслужил три 
георгиевских креста и звание 
зауряд-прапорщика. В мирное 
время был приказчиком в вин-
ной лавке. В 1918 году организо-
вал партизанский отряд, позд-
нее воевал с войсками Колчака 
в составе Народной повстанче-
ской армии Алтая, одно время 
командовал десятитысячным 
соединением. Лют был до чрез-
вычайности и не терпел над со-
бою никакого начальства - ни 
красного, ни белого.

В Кузнецке в 1919 году от-
ряд Рогова уничтожил чуть ли 
не половину населения и сжег 
Преображенский собор и Оди-
гитриевскую церковь; при этом 
священников убивали прямо в 
соборе. В Щегловске и Мариин-
ске расправы повторились, хотя 
и в меньших масштабах. Что же 
касается Салаира, по местному 
преданию, бандиты Рогова уби-
ли здесь попа, диакона и еще де-
вять мирных жителей, но Петро-
павловскую церковь не тронули. 
Что вроде бы говорит в пользу 

версии о родстве Рогова-банди-
та и Рогова-строителя.

Когда из Кузбасса выбили 
колчаковские войска, Рогова 
арестовали большевики. Он си-
дел в крепости в Кузнецке, по-
том в тюрьме в Новониколаев-
ске, но уже через два месяца был 
освобожден. Ему выдали круп-
ную сумму денег из партийной 
кассы и предложили вступить 
в партию, пообещав прилич-
ную должность, но он отказал-
ся. Вернулся в родное село, вско-
ре поднял мятеж и был то ли 
застрелен, то ли застрелился 
сам. Похоронен в селе Хмелев-
ка Алтайского края; в 2007 году 
в честь него в этом селе была от-
крыта мемориальная доска.

«Обязательное время»
Залежи серебряных руд от-

крыл в Салаире в 1781 году 
Дмитрий Попов, рудознатец из 
ссыльных греков. Первые шах-
ты и штольни Салаирского руд-
ника заложил в следующем 
году Иван Ренованц, немец на 
русской службе, позднее член-
корреспондент Петербургской 
академии наук. В лучшие време-
на на Салаирском руднике тру-
дилось более 700 человек. При 
руднике существовала горноза-
водская школа и лазарет, в 1793 
году открылся сереброплавиль-
ный завод.

В 1830 году, едва в России от-
менили государственную моно-
полию на добычу драгметаллов, 
в окрестностях Салаира откры-
лось несколько золотых при-
исков: Егорьевский, Царево-
Николаевский, Косьминский, 
Мунгатский и др. Одно время 
надзор за ними осуществлял ин-
женер В.И. Тистров, дед Надеж-
ды Крупской, супруги Владими-
ра Ульянова-Ленина.

Горнозаводская цивилиза-
ция – явление не менее интерес-
ное, чем испанская конкиста или 
американский фронтир. Коло-
ритнейшие династии Строгано-
вых и Демидовых, золотая ли-

хорадка, особая порода людей, 
богатый горнопромышленный 
фольклор, изрядная старооб-
рядческая субкультура, на Ура-
ле – сказы Павла Бажова, в Вос-
точной Сибири – декабристский 
миф, утверждению которого 
способствовали Пушкин, Некра-
сов и Лев Толстой.

Конец  
прекрасной эпохи

Закат этой цивилизации на-
ступил после реформ 1861 года: 
золотые россыпи иссякли, про-
изводство серебра в отсутствии 
подневольной рабочей силы ста-
ло нерентабельным. Между про-
чим, Дмитрий Поникаровский, 
первый кузбасский професси-
ональный литератор, оставил 
изображение этого заката в Са-
лаире:

«В семи верстах от Гурьевска 
по дороге к Барнаулу находится 
сереброплавильный Гаврилов-
ский завод, расположенный как 
будто в яме, а так как он не име-
ет большой газоотводной трубы 
и большинство крестьянских 
домов находится выше завода, 
то заводской газ садится на се-
ление, и жители болеют свин-
цовыми коликами… Через четы-
ре версты от Гавриловска, тоже 
по дороге к Барнаулу, лежит Са-
лаирский рудник – это какая-то 
масса лачужек, занесенная сне-
гом; проживши в нем несколь-
ко дней, заметно, что в нем цар-
ствует мерзость запустения, так 
как рабочие получают нищен-
ский заработок и работают ме-
сяца четыре в году… Жизнь в 
руднике ничем не оживляет-
ся, хотя есть и публичная биб-
лиотека, но это только громкое 
название, а на самом деле – бес-
толковое собрание разных ро-
манчиков из старых журналов 
да два или три старых молит-
венника и несколько тоже ста-
рых календарей… У нас почти 
всегда так: начнем какое-ни-
будь дело, но для барыша при-
соединим к нему несколько 
совершенно посторонних и ни-
чего общего с этим делом не 
имеющих, как, например, возку 
и выжигание угля, а то, пожа-
луй, и питейное заведение!»

Гавриловский завод закрыл-
ся в 1897 году. Соседний Гурьев-
ский завод успешно работает до 
сих пор. Что же касается Сала-
ирского рудника, он пережил 
второе рождение в конце 1920-х, 
успешно добывал свинец и цинк, 
а попутно и золото, но в насто-
ящее время, кажется, закрылся 
окончательно.

В общем, золото и серебро 
счастья Салаиру не принесли. 
Где-нибудь в Германии, Чехии 
или Австрии на старом руднике 
открыли бы музей, в окрестно-
стях проложили горнолыжные 
трассы, и бывшие горняки впол-
не благополучно жили бы туриз-
мом. У нас это вещь несбыточ-
ная. У нас отцы строят, сыновья 
рушат, внуки реставрируют, и 
так до бесконечности; при этом 
разрушителей помнят гораздо 
лучше, чем созидателей.

Олег Третьяков.

//в честь кого

ПЕТР И ПАВЕЛ
Апостолы Петр и Павел были первыми римскими епископами, то 
есть римскими папами. Считается, что они были казнены в один 
день, с разницей в один год (Петра распяли вверх ногами, а Пав-
лу отрубили голову). Поэтому христианский праздник в их честь 
празднуется в один день: 29 июня (12 июля по новому стилю).
В православной традиции эти святые не связаны с горным делом 
и металлургией. У католиков же св. Петр считается покровителем 
кузнецов и торговцев железом. В одной немецкой сказке он явля-
ется в образе угольщика. Существует поверье, что у св. Петра име-
ются ключи не только от рая, но и от преисподней, а стало быть, он 
имеет отношение к богатствам земных недр.
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Признание солдата фюрера

 Генрих Каулен прожил почти 100 лет и вырастил четверых детей.

97-летний немецкий солдат перед смертью оставил дневник о войне,  
о кузбасском лагере и о главной ценности - жизни

 Сын немецкого солдата Йоганнес Каулен на шахте, где будучи 
пленным работал его отец.

Уникальные записки 
Генриха Каулена, сол-
дата вермахта и само-
го старого кузбасского 

пленного (дожившего почти до 
100 лет, до времени большой че-
ловеческой мудрости), переда-
ются сейчас из рук в руки. 

В них солдат, бывший захват-
чик, словно предчувствуя, как 
легко и как похоже может сно-
ва расколоться будущее, пишет 
о главном… И это последнее пе-
реживание пережитого должно 
стать XXI веку предупреждени-
ем.

…А в «Кузбасс» записки по-
пали от сына солдата Каулена – 
Йоганнеса. Он на днях приезжал 
в Ленинск-Кузнецкий из Герма-
нии в память о недавно умершем 
Генрихе… 

Забыв про светлые брюки и 
туфли, сын бродил по чумазо-
му слою «горелика» на шахте, 
где работал отец в числе других 
пленных летом-осенью 1945-го.

Дышал облаком черной пыли, 
поднятой проехавшим впритык 
«КамАЗом».

Напряженно, до слёз, всма-
тривался в рощу за узкоколей-
кой, где был когда-то лагерь. 

Молчал на кладбище, слушая 
ветер и шелест берёз, повторяя: 
«Отец в лагере выжил, а сколь-
ко пленных в земле осталось!» И 
черпал ладонями, «вскипев» от 
мыслей, чувств и жары, ледяную 
воду России из родничка - тихо-
го, сильного...

- Всё, как отец рассказывал…

Часы жизни
- Отца, бухгалтера, мобилизо-

вали на фронт в 1941-м. Ему было 
28. Он не хотел воевать. Как и 
многие, не был поклонником Гит-
лера. Немцы в большинстве не хо-
тели Второй мировой войны, по-
тому что слишком сильна была 
тогда еще память об ужасах Пер-
вой, - рассказывал Йоганнес пе-
ред тем, как мы с переводчиком 
начали листать записки его отца. 

– Но избежать мобилизации было 
невозможно. И отец попал на За-
падный фронт, служил по финан-
совой части. На Восточный фронт 
его перебросили уже в последние 
дни войны. И там он попал в плен.

Как это было? Здесь и далее 
приводим воспоминания солда-
та Генриха с сокращениями: «…В 
ночь на 1 мая 1945-го мы сиде-
ли у Одера, около воды, 5-6 сол-
дат, и не знали, что делать. Или 
броситься с берега, переплыть 
на другую сторону, или вернуть-
ся на линию окопов…»

Вернулись и попали на лугу в 
окружение.

«…Выстрелы. Повсюду Иван 
(так немцы называли русских 
солдат. – Ред.), командир наш 
сказал: «Придется сдаваться в 
плен». У всех нас забрали ору-
жие, часы и фотоаппараты. У 
меня камера тоже была, отдал. 
Но «мой» русский не знал, как 
ею пользоваться, я показал. И 
русский, посмотрев, засмеялся, 
как ребенок, взяв камеру, стал 
учиться… А нас погнали к дороге. 
Там вскоре мы влились в боль-
шую колонну пленных».

Потом был лагерь в Польше. 
Оттуда – растянувшаяся на два 
месяца дорога в Сибирь в битком 
набитой теплушке. Это была до-
рога смерти – так звали её плен-

ные. Ведь многие в пути умерли. 
Сколько умерло – не считали. 
(Хотя, как говорят историки, по 
разнарядке в лагеря Кузбасса 
должно было прибыть 50 тысяч 
пленных. А прибыло 35 тысяч.)

«Мы ехали и чувствовали, как 
всё дальше и дальше отъезжа-
ем от родины. Мы переезжали 
большие реки – возможно, Вол-
гу, большие горы, может быть, 
Урал, и наконец добрались до 
Сибири… До Ленинска, что юж-
нее Томска, и что находится при-
мерно в 100 км от границы Мон-
голии… добрались 10 июля».

…Пленные были в шоке. Тя-
желая работа на глубине 80 ме-
тров на шахте имени 7 Ноября; 
пустая баланда, выменянный у 
русских кочан капусты – один 
на десятки просящих в бараке 
рук; страх перед сибирской зи-
мой; чувство, что будущего нет и 
быть не может. Ведь время «их» 
Германии прошло… 

Это совпадение, но главные 
часы на комендатуре немецко-
го лагеря в Ленинске-Кузнецком, 
которые было видно отовсю-
ду, как только бараки заселили, 
встали. И починить их оказа-
лось невозможно.

Но часы всё-таки запустили, 
как запустили и надежду в серд-
цах пленных. 

«Возле часов… посадили де-
журного немца. Пять минут про-
ходило на выданных ему наруч-
ных часах. За ними следя, тот 
вставал, чтобы вручную пере-
вести стрелку на пять минут уже 
на лагерном большом цифербла-
те. И вот так пошли единствен-
ные в лагере часы», - вспоминал 
Генрих.

Пропуск
За время плена солдат Генрих 

при росте под два метра стал ве-
сить меньше 50 кило. И вскоре 
его поставили работать на шахте 
учётчиком. 

Он считал, кто и сколько угля 
нарубил за смену по колено в 
воде, корябая значки-засечки 
на доске (не было бумаги). Сле-
дил, чтобы не опоздала очеред-
ная колонна в галошах и мокрых 
фуфайках под осенним дождем 
на работу. И, судя по всему, ра-
ботал честно. В лагерный карцер 
попал лишь раз.

- И то только потому, что от-
казался собирать информацию 
о пленных, - переводит слова 
сына Генриха переводчик, доба-
вив от себя: отказался «стучать».

А в карцере его выручило оде-
яло.

«Я был заперт вместе с  
Йостеном, у которого в подклад-
ке плаща оказалось спрятано 
шерстяное одеяло. Он с такой 
«подкладкой» в лагерь прибыл, 
и никто об этом не знал. Внутри 
он, бывало, обменянные про-
дукты, кусок хлеба тот же, пря-
тал, и конвой прощупать не мог… 
Одеяло и помогло нам в карце-
ре пережить холод… Отчаяния 
не было. А еще… охранник, от-
крыв дверь, передал мне записку 
от «нашего» главного (от неофи-
циального руководителя лагеря, 
тоже пленного немца. – Ред.) но-
сителя рыцарского креста. Это 
был знак поддержки», - записал 
солдат Генрих.

…До зимы он в лагере не до-
жил – больной желудок отказал-
ся принимать пищу. Но Генриха 
спасла русская докторша. Пожа-
лев, она внесла его, дистрофика, 
умиравшего в лазарете, в пер-
вый список для возвращения 
пленных на родину… 

А перед погрузкой в вагоны 
была ему последняя, решающая 
проверка.

«Конвоир приказал вытрях-
нуть карманы. Обыск. В кармане… 
нашелся вдруг, и откуда же взял-
ся, клочок старой газеты со сло-
вами «Хайль Гитлер». Ох и разо-
злился тогда конвой. Но пропуск 
в Европу мне все-таки дал…»

- Это был… пинок под зад, отец 
рассказывал, - смеется сын Ген-
риха. – Но отец был не в обиде. 
Он мечтал, чтобы больше никог-
да не было войн… И он же воз-
вращался домой!

Его отца с матерью в живых 
уже не было. А сестра и невеста не 
знали, где он - погиб ли, жив ли…

Русская душа
Про то, как русские шахтеры 

работали вперемешку с пленны-
ми, помогая друг другу, солдат 
Генрих дома вспоминал не раз.

А еще он понял загадочную 
русскую душу.

Еще в начале плена, в теплуш-
ке по дороге в Сибирь, русские - 
те самые, беспощадные в боях, 
теперь, как война кончилась, 
впервые назвали его… товари-
щем. Конвоиры достали махорку, 
закурили рядом с Генрихом в ва-
гоне. «И мне хотелось, - вспоми-
нает он. - Тогда один из русских, 
заметив мой взгляд, дал поку-
рить… а потом подошел другой 
русский из конвоя, сказал уже 
мне: «Kamerad, дай покурить!» И 
я передал папиросу ему».

А в лагере, когда выяснилось, 
что из двух тысяч пленных лишь 
двое нацистов, остальные – со-
гнанные на войну крестьяне, ра-
бочие, служащие, «русские были 
сначала этим даже разочаро-
ваны». Но именно после это-
го шахтеры начали смотреть на 
бывших врагов по-другому.

…А по дороге из плена, еще в 
России, не доехав до Германии, 
солдат Генрих запомнил случай, 
потрясший его на всю жизнь: 
«На стоянке, на площади вокза-
ла, русский ребенок, посмотрев 
на меня, подбежал, сунул в руку 
мне хлеб и убежал быстро к ма-
тери. Русский конвой ничего  не 
заметил. И я не успел сказать 
«данке» голодному бездомному 
русскому малышу, пожалевшему 
голодного бывшего врага…

Солдату Генриху, вернув-
шемуся к своему дому в руинах 
24 ноября 1945-го, и дальше вез-
ло. Он разыскал невесту, ждав-
шую его с начала войны. И «…в 
Пасху 1946-го мы с Ханни сыгра-
ли помолвку», - записал солдат.

А потом добавил к запискам 
своим с главными воспомина-
ниями о XX веке выстраданное 
«Послесловие»:

«Жизнь дает нам пережива-
ния, особенно в переломные 
времена. И именно в такие мо-
менты и приходит настоящее, 
Божественное понимание смыс-
ла жизни».

Лариса Максименко.

 Генрих Каулен в 1941 году.
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Ведущий рубрики — художник Андрей Горшков.

// кузя

весёлый карандаш

//школа воспитания

12

поиграй-ка

Соедините все точки  
по порядку.  
Получившийся рисунок 
раскрасьте.

Найдите между картинкой и её силуэтом пятнадцать различий.

Чужого нам не надо!
Все родители боятся столкновения 

своих детей с плохими людьми. 
Чтобы такого не произошло, нужно 
как можно чаще говорить с ребен-

ком о правилах поведения с незнакомцами. 
Ведь многие малыши очень общительны, 
готовы знакомиться со всеми подряд. Осо-
бенно с теми, кто улыбается, мило с ним 
разговаривает, предлагает игрушки и сла-
дости. Сегодня обойдемся без теории, а за-
глянем в обычные кемеровские семьи, где 
такие темы обсуждали и правильные навы-
ки выработали.

МАРИНА ТОРОПОВА, мама пятилетней Елизаветы:

- Мы изначально объяснили дочери, что 
разговаривать можно только с теми людьми, 
которых представили папа или мама. Ещё в 
правилах поведения - нельзя верить людям, 
которые обещают что-то купить. Мы поста-
рались объяснить, что незнакомые дяди и 
тёти просто так ничего дарить не будут. По-
этому не нужно верить им. Конечно, до ма-
леньких детей это сложно донести, но мы, 
кажется, убедили Лизу, что заветные жела-
ния выполняет только Дед Мороз и родители 
с родственниками, а не чужие люди на улице.

ЕЛЕНА ЛИХОТКИНА,
мама четырехлетней Полины и семилетнего 
Матвея:

- Мы читаем полезные книжки по этой 
теме. И смотрим новости про пропавших де-
тей. Да, страшно. Но знать нужно. Несколь-
ко лет назад на моих глазах молодая женщи-
на чуть не увела средь белого дня соседского 

ребенка из-под носа у мамы, которая на 
рынке покупала сыр. Та мама еще долгое 
время была в шоке. А похитительнице-не-
удачнице удалось убежать в суматохе. Но ее 
лицо до сих пор у меня перед глазами.

ИЛЬЯ ПУСТОВИТ, папа шестилетнего Ярика:

- Учу сына общаться (он у нас болтушка). 
Если уж и ответить кому-то незнакомому, то 
кратко: «Мне некогда с вами разговаривать», 
«Меня ждут, и я тороплюсь», «Я вам не ска-
жу этого, вы мне незнакомы». Говорю ему: 
кричи, когда чувствуешь что-то нехорошее. 
Не бойся кричать! Пусть это будут баналь-
ные «Помогите!», «Ко мне пристаёт чужой!». 
А еще лучше - «Пожар!», так как психологи-
чески все вокруг сразу начинают интересо-
ваться, где горит, и сбежать, привлечь вни-
мание взрослых получается легко.

АННА КРЮЧКОВА, мама восьмилетней Софии:
- За конфеткой или кошечкой не каждый 

пойдет, думаю, сейчас хитрее заманки, напри-
мер, «помоги разобраться в планшете». Это 
тоже обговорили с ребенком, и не раз. Одна-
ко сколько бы я ни внушала дочери: «Не бери 
сладости у незнакомцев», она регулярно тяну-
ла руку к предлагаемой конфете. И вот, ког-
да Соне было пять лет, пришлось применить 
шоковую терапию. Договорилась со знакомой, 
которую дочь не знала в лицо, что та на улице 
угостит ее конфеткой. А внутрь этой конфеты 
мы положили таблетку-аскорбинку. Как толь-
ко моя Софья взяла сладость, я подбежала и 
стала ее ругать. А потом мы развернули кон-
фету и увидели ее содержимое. Дочка была в 
шоке: «ее хотели отравить». С тех пор - как от-
резало: чужим взрослым доверия нет.

Анна Тимощук.

совет эксперта

ПОЛИНА БОРУЗДИНА, семейный психолог, Кемерово:

- Нужно приучить ребенка не общаться с 
посторонними людьми еще тогда, когда 
вашему малышу всего 3-4 года. Особен-
ностью этого возраста является доверчи-
вость и открытость внешнему миру. Трех-
летке стоит объяснить, что с вами рядом 
бояться нечего. И если вдруг в вашем 
присутствии с ним заговорит незнакомый 
человек, то он вполне может отвечать на 
его вопросы. Но! Он никогда не должен 

поддерживать разговор, если вас рядом 
нет - ведь если его обидят, то помочь бу-
дет некому.
А вот метод запугивания детей «чужи-
ми дядями и тетями» недопустим. Ведь 
в этом случае если незнакомец схватит 
ребенка за руку и начнет тащить за со-
бой, малыш от страха может потерять 
дар речи и будет не в состоянии сопро-
тивляться.

ЧТО ПОЧИТАТЬ

1. Людмила Петрановская «Что де-
лать, если...»

2. «Осторожно, незнакомец!» от из-
дательства «Карапуз»

ЧТО НАДО ЗНАТЬ В СТИХАХ

Каждый грамотный ребёнок должен 
твердо знать с пелёнок:

Если вас зовут купаться, в телевизоре 
сниматься,

Обещают дать конфет, отвечайте твёр-
до: НЕТ!

Вам предложат обезьянку, или даже де-
нег банку,

Или даже в цирк билет, отвечайте твер-
до: НЕТ!



//  хоккей с мячом
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// спринт-новости

ПУЛЕВАЯ СТРЕЛЬБА
Вчера в подмосковном спорткомплексе «Лисья 
нора» закончился чемпионат России по стрельбе 
из малокалиберного оружия. По итогам турнира 
сформируют сборную России для выступления на 
первенстве мира (6-20 сентября).

В числе кандидатов на поездку в испанскую Гранаду – 
кемеровчанин Вячеслав Калюжный, завоевавший серебряную 
медаль национального чемпионата в олимпийском упражне-
нии «МП-8» (скоростная стрельба из пистолета с дистанции 
25 м). Спортсмены выполняют серии из пяти выстрелов по пяти 
одновременно появляющимся мишеням соответственно за 
восемь, шесть и четыре секунды.

В квалификации наш земляк показал шестой результат, а в 
финале уступил только заслуженному мастеру спорта Леониду 
Екимову из Архангельской области.

Кстати, и на июльском Кубке России Вячеслав Калюжный 
занял второе место в этом же упражнении после рекордсмена 
мира из Москвы Алексея Климова, показавшего на чемпиона-
те страны только девятый результат.

ВОЛЕЙБОЛ

Капитан кемеровского «Кузбасса» и сборной 
России Сергей Макаров выступал за националь-
ную команду на Мемориале Вагнера в польском 
Кракове.

Отечественная дружина выиграла главный приз тради-
ционного турнира в соперничестве с волейболистами Китая 
(3:0), Болгарии (3:1) и хозяевами площадки (2:3). Подопечные 
главного тренера Андрея Воронкова опередили поляков, не-
ожиданно уступивших болгарам в пяти сетах, на два очка (7-5). 
Кстати, именно в Польше с 30 августа по 21 сентября пройдет 
чемпионат мира среди мужских команд.

Тем временем «Кузбасс» на следующей неделе отправится 
в Красноярск, где 26-31 августа восемь клубов оспорят Кубок 
Сибири и Дальнего Востока. На групповой стадии соревнова-
ний коллектив главного тренера Дениса Матусевича встре-
тится с волейболистами «Газпрома-Югры» (Сургутский район), 
«Югры-Самотлора» из Нижневартовска и местного «Енисея». 
Напомним, в прошлом году кемеровчане пробились в финал 
турнира, где проиграли новосибирскому «Локомотиву» (1:3).

Андрей Тарков.

Две дружины – на два этапа
Кемеровский клуб заявил на Кубок России 46 игроков

  Выводить «Кузбасс» на поле и в нынешнем сезоне будет 30-летний капитан Денис Криушенков (№25). 
Фото Владимира Клюева.

Завтра, 22 августа, кемеровский «Кузбасс» про-
вёдет на своём льду второй контрольный матч 
с новосибирским «Сибсельмашем». Игра во 
Дворце зимних видов спорта начнётся в 16.15. 
Напомним, в минувшую пятницу хозяева одер-
жали крупную победу над соседями – 8:3 (5:2).

А на этой неделе «Куз-
басс» оформил заяв-
ку для участия в Кубке 
России (предваритель-

ный этап турнира пройдет в Ке-
мерове и Ульяновске 31 августа 

– 3 сентября). В заявочный лист 
вошли 46 игроков, большинство 
из них – воспитанники нашей 
школы русского хоккея, в том 
числе выпускники нынешнего 
года.

В сравнении с прошлым се-
зоном состав кемеровчан пре-
терпел небольшие изменения: 
покинули команду только два 

хоккеиста. Роман Козулин и 
Станислав Мансуров, вероятно, 
продолжат карьеру в казанском 
«Динамо», где затеяли кадровую 
революцию и кардинально об-
новили коллектив.

Самые молодые в заявке «Куз-
басса» – 16-летние Андрей Опа-
рин, Кирилл Беребежкин и Алек-
сандр Каштанов. Подопечные 
тренера-преподавателя Алексан-
дра Опарина – серебряные при-
зеры первенства страны-2014 – 
занимаются нынешним летом в 
составе кемеровской «молодёж-
ки». Кстати, именно 16 лет – ми-

нимальный возрастной ценз для 
участия в матчах чемпионата и 
Кубка страны. Так что дебют во 
взрослом хоккее Артёма Репяха, 
лучшего в России среди игроков 
2000 года рождения, отклады-
вается. Хотя внук тренера «Куз-
басса-2» Дмитрия Иосифовича 
Репяха на голову (в прямом и пе-
реносном смыслах) превосходит 
не только ровесников, но и тех, 
кто на год-другой старше.

В ходе «предсезонки» тренер-
ский штаб «Кузбасса» определит 
основной состав для выступле-
ния на первом этапе Кубка Рос-
сии и в Кубке мира в шведском 
Сандвикене (9-12 октября).

А вот на второй стадии Куб-
ка страны в Хабаровске (26 сен-
тября – 1 октября) кемеровский 
клуб будут представлять дублё-
ры из «Кузбасса-2». Дело в том, 
что наша команда уже 1 октя-
бря вылетит в Швецию, чтобы 

накануне Кубка мира провести 
тренировочный сбор в Уппсале 
и сыграть несколько контроль-
ных матчей. Зато молодежный 
состав кемеровчан под руковод-
ством главного тренера Николая 
Кадакина получит серьёзную 
игровую практику. Тем более 
что в следующем сезоне, воз-
можно, расширится круг конку-
рентов «Кузбасса-2» в высшей 
лиге национального первенства. 

Федерация хоккея с мячом 
России планирует объединить 
сибирскую и дальневосточ-
ную группы «вышки». Если ра-
нее наш фарм-клуб соперни-
чал с четырьмя командами, то 

теперь, скорее всего, к ним до-
бавятся ещё три: хабаровский 
«СКА-Нефтяник-2», «Надежда» 
(Биробиджан) и «Восток» из Ар-
сеньева. Понятно, новая фор-
мула турнира потребует допол-
нительных (и значительных!) 
расходов и, что не менее важно, 

– адаптации молодых хоккеистов 
к дальним поездкам, смене часо-
вых поясов, необычным погод-
ным условиям…

Стоит ли игра свеч? Вопрос 
пока открытый. Так или иначе, 
но «Кузбассу-2» предстоит за-
щита титула чемпиона страны 
среди дублирующих составов.

Вадим Антонов.

КСТАТИ

ЗАЯВКА КУЗБАССА НА КУБОК РОССИИ2014

Вратари: Сергей Морозов (1985 г. р.), Андрей Красавин 
(1992), Евгений Воронков (1994), Александр Дубровский (1994), 
Роман Кузнецов (1995), Иван Лиханов (1996).

Защитники: Павел Якушев (1980), Семён Козлов (1985), 
Денис Борисенко (1987), Максим Семёнов (1991), Илья Ермолов 
(1991), Артём Савельев (1992), Денис Горячев (1993).

Полузащитники: капитан команды Денис Криушенков 
(1984), Константин Зубарев (1980), Евгений Щеглов (1985), Олег 
Земцов (1986), Вячеслав Быков (1986), Денис Игошин (1991), 
Руслан Тремаскин (1991), Максим Василенко (1992), Алексей 
Башарымов (1993), Алексей Кузьмин (1993), Виталий Кузьмин 
(1993), Богдан Павенский (1994), Сергей Лихачёв (1994), Иван Ка-
саткин (1995), Александр Обухов (1996), Дмитрий Фетисов (1996), 
Артём Фероян (1996), Владимир Асадулин (1997), Владимир 
Каланчин (1997), Игорь Иванов (1997), Артём Свиженец (1997), 
Иван Спицын (1997), Андрей Опарин (1998), Кирилл Беребежкин 
(1998), Александр Каштанов (1998).

Нападающие: Вадим Стасенко (1982), Алексей Китьков 
(1982), Алексей Ничков (1992), Владислав Тарасов (1993), Васи-
лий Арестов (1994), Кирилл Акимов (1995), Руслан Гавричков 
(1995), Владислав Боровков (1996).

Главный тренер – Сергей Тарасов, старший тренер – Миха-
ил Быков, тренер – Сергей Дубинин.

В БЛОКНОТ БОЛЕЛЬЩИКУ
Первый этап Кубка России

Кемерово. 
31 августа-3 сентября
Календарь матчей «Кузбасса»

31 августа, воскресенье
11.30. «Кузбасс» – Молодёжная 

сборная России
18.30. «Кузбасс» – «СКА-

Нефтяник» (Хабаровск)

1 сентября, понедельник
11.30. «Сибсельмаш» (Новоси-

бирск)– «Кузбасс»
18.30. «Енисей» (Красноярск) – 

«Кузбасс»

2 сентября, вторник
11.30. «Кузбасс» – «Саяны-Хака-

сия» (Абакан)
18.30. «Кузбасс» – «Уральский 

трубник» (Первоуральск)

3 сентября, среда
11.30. «Байкал-Энергия» (Ир-

кутск) – «Кузбасс»
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 // преступление и наказание// скамья подсудимых

//  новые возможности

Горячка 
с «горючкой»
Два сотрудника нефтеперерабатывающего 
завода пустили топливо «налево» 
и получили срок

Вступил в силу приговор 
двум бывшим сотрудни-
кам частного охранного 
предприятия, которые 
во время службы 
своровали больше 
двух десятков тонн 
дизельного топлива 
с Яйского 
нефтеперерабатываю-
щего завода.

О том, что оплаченный товар так 
и не дошел из Яи до Кемерова, так 
и не поступил на склад, в полицию 
заявили представители кемеров-
ской фирмы, купившей топливо. 
Ущерб, по заявлению предприни-
мателей, составил свыше 675 тысяч 
рублей.

Именно при проверке этого за-
явления сотрудники отдела эко-
номической безопасности и про-
тиводействия коррупции полиции 
Анжеро-Судженска и выяснили, 
что на Яйском заводе произошла 
большая кража. А к ней оказались 
причастны двое охранников с са-
мого нефтеперерабатывающего за-
вода – Сергей Антонов и Максим 
Свиридов. Как рассказала сотруд-
ница пресс-службы ГУ МВД Рос-
сии по Кемеровской области Ната-
лья Маслакова, за мошенничество 
в крупном размере, совершенное с 
использованием служебного поло-
жения, в отношении охранников 
было возбуждено уголовное дело.

Схема действий
Следствие и суд установили пре-

ступную схему. Дело было так. Ох-
ранник Сергей Антонов, который 
дежурил на посту автоналива Яй-
ского нефтеперабатывающего за-
вода, выкрал из оставленного без 
присмотра пакета документов до-
веренность на получение топлива. 
К радости приятелей, в бланке фир-
мы-покупателя не были указаны ни 
данные автомобиля, который будет 
вывозить товар, ни фамилия води-
теля, ни объем топлива. Словом, 
пиши и забирай хоть сколько, пока 
не заметили!

К тому же «напарник» Антоно-
ва Максим Свиридов, дежуривший 
на КПП нефтеперерабатывающе-
го завода, уже имел на примете ав-
томобиль «МАН» с автоцистерной, 
который смог бы (договорился за-
ранее, на будущее) вывезти с пред-
приятия «горючку» по фиктивной 
доверенности. И вдобавок нашел 
покупателей топлива марки «Б» в 
соседнем Анжеро-Судженске: им 
можно было без проволочек про-
дать «горючку» по сходной цене.

Так охранники и вывезли с тер-
ритории предприятия за сутки око-
ло 23 тонн дизельного топлива. А 
вырученные от его продажи деньги 

– около 524 000 рублей – поделили. 
И всё им вроде бы сошло с рук...

Однако настоящий покупатель 
из областного центра, оплатив диз-
топливо и так и не дождавшись до-
ставки товара, обратился в поли-
цию. Когда оперативники вышли 
на похитителей, те сразу призна-
лись в преступлении.

Без «колес»
По просьбе подсудимых, адвока-

тов и с согласия государственного 
обвинителя Яйский районный суд 
рассмотрел это уголовное дело без 
судебного разбирательства, то есть 
в особом порядке.

И хотя Антонов и Свиридов 
были признаны виновными соглас-
но ч. 3 ст. 159 УК РФ, суд посчитал, 
что их исправление возможно без 
изоляции от общества в исправи-
тельной колонии. И оба парня по-
лучили лишь по два года лишения 
свободы условно. Впрочем, теперь 
они по суду обязаны еще и полно-
стью возместить причиненный 
ущерб.

Представитель Яйского рай-

онного суда пояснил, что обстоя-
тельств, особо влияющих на вину 
подсудимых, отягчающих или 
смягчающих, суд не нашел. На уче-
те оба не состояли, к администра-
тивной и прочей ответственности 
не привлекались, характеристики 
на обоих положительные, опять же 
оба раскаиваются, а у одного в се-
мье растет маленький ребенок.

Теперь уже бывшие охранники 
думают, как им возмещать огром-
ный ущерб. Ведь деньги, которые 
они выручили за украденную «го-
рючку», почти все сразу были по-
трачены. И пока Антонов и Сви-
ридов смогли вернуть только 170 
тысяч рублей. Для обеспечения 
возмещения материального вреда 
у обоих подсудимых арестованы 
личные автомобили.

Егор Дроздов.

P. S. Имена и фамилии фигу-
рантов уголовного дела изме-
нены. По словам экспертов из 
правоохранительной системы, 
придуманная схема преступле-
ния не просто неоригинальна, 
а «даже глупа». Наивно пользо-
ваться чужими документами 
на вывоз имущества и верить, 
что твой обман никому никогда 
не раскрыть…

  Рисунок Андрея Горшкова.

ПРИКОЛЬНЫЙ СТРОГИЙ 
РЕЖИМ
В Кемерове осудили серийного мошен-
ника.

По сообщению следственного подразделе-
ния кемеровского управления МВД, суд вынес 
приговор 37-летнему мужчине, который несколь-
ко раз использовал в магазинах вместо денег 
купюры «банка приколов».

Расследование дела началось с заявления 
руководителя кемеровской фирмы, в котором 
сообщалось, как один из покупателей, приоб-
ретая в офисе его компании товар, рассчитался 
5-тысячной купюрой «банка приколов» и ушел.

По данному сигналу началась работа. С 
места преступления сняли несколько отпечатков 
пальцев, составили «ориентировку» на подо-
зреваемого. И вышли на его след, задержали в 
Ленинске-Кузнецком.

В ходе следствия была установлена причаст-
ность задержанного к совершению 16 таких пре-
ступлений. От «прикольного» клиента пострада-
ли ортопедический центр, супермаркет, мелкие 
магазины, багетная мастерская и церковная 
лавка.

Суд признал мошенника виновным и при-
говорил его к двум с половиной годам лишения 
свободы в колонии строгого режима.

ЗАМАТЕРЕЛ…
Молодой мужчина, несколько раз про-
щенный законом, обнаглел и обложил 
судью нецензурной бранью.

Теперь за мат он ответит особо. Как поясни-
ли в пресс-службе областной прокуратуры, за 
плечами 25-летнего кемеровчанина уже было 
пять судимостей. В основном наказания были 
условными. Он лишь дважды реально попадал 
в колонию, сроком на год и восемь месяцев оба 
раза. И, похоже, ничего не усвоил, снова пошел 
«на дело».

А попавшись, вел себя вызывающе. Так, в 
июле, когда мировой судья рассматривал его 
очередное административное дело по статье 7.27 
Кодекса РФ об административных правонаруше-
ниях (мелкое хищение), парень взял и оскорбил 
судью матом.

- Замечания мирового судьи о недопустимо-
сти оскорбления участников судебного раз-
бирательства он проигнорировал, - сообщили в 
пресс-службе.

В итоге мат учли. И прокурор Рудничного 
района Кемерова утвердил обвинительный акт 
по обвинению кемеровчанина согласно ч. 2 ст. 
297 УК РФ (неуважение к суду, выразившееся в 
оскорблении судьи, участвующего в отправлении 
правосудия). Дело ушло в суд.

(По информации
 пресс-служб областной прокуратуры

 и ГУ МВД России
 по Кемеровской области).

Хочешь работать 
в полиции? 
Звони!
Сегодня, 21 августа, с 15.00 до 
17.00 главк кузбасского МВД до-
ступен любому: на правоохрани-
тельном портале Кузбасса www.
zakon-kuzbass.ru пройдет онлайн-
конференция.

В ней примет участие начальник управления по 
работе с личным составом ГУ МВД России по Ке-
меровской области полковник внутренней службы 
Игорь Николаевич Маскаев.

Звоните, пишите все, кто хочет работать в по-
лиции или учиться в вузе системы МВД России. 
Полковник Маскаев ответит на ваши вопросы: об 
условиях трудоустройства, зарплате, льготах для 
сотрудников органов внутренних дел, о поступле-
нии в учебные заведения системы МВД. Вопросы 
можно задавать и заранее.
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 Это наш кот Даня.

// конкурс

«К саду – с любовью»
// по вашей просьбе

Наши кошки

Лук зимний
Расскажите о подзимней посадке лука – есть резон ею 

заниматься? И если да, то когда это лучше делать?
Светлана Голубева.
Кемеровский район.

Подзимние посадки овощных культур пока внове для ос-
новной массы кузбасских огородников. Но все, кто высевает 
под зиму морковь и лук, находят это весьма оправданным и от-
казываться не собираются. Считают, что тогда нет проблем со 
всхожестью моркови, у лука раньше поспевает для съема перо, 
а самое главное – не приходится выбрасывать мелкую сеянку 
(при разборе – овсюжок), которая высыхает при комнатном 
хранении. Под зиму высаживают и луковицы-маточники, что-
бы получить свою чернушку. Сроки высадки точно не назвать, 
поскольку все зависит от погоды. Обычно садоводы, энтузиа-
сты подзимнего сева, рекомендуют заниматься им с наступле-
нием первых заморозков. Почву готовят заранее – перекапы-
вают вилами или рыхлят плоскорезом, заправляют перегноем, 
вносят суперфосфат (спичечный коробок на кв. м). Если ко вре-
мени посадки почву прихватит морозцем, не страшно, надо 
сломать корку, там земля живая, теплая.

Луковицы-маточники заглубляют примерно на штык лопа-
ты, располагая одну от другой на расстоянии 5 см. Сверху насы-
пают легкую мульчу в виде перепревшего навоза, торфа, пере-
гноя. Весной, как только сойдет снег и земля начнет подсыхать, 
ее рыхлят грабельками, причем не раз — нельзя допускать, что-
бы образовывалась почвенная корка. Поскольку часть почвы 
при этом сметается на дорожку, семенной участок заново муль-
чируют перегноем.

Дальнейший уход — прополки, рыхления, при которых зем-
лю сдвигают к краям гряды, образуется как бы корытце, удоб-
ное при поливах: вода не скатывается, вся идет к корням рас-
тений. Самая водохлебная пора у них наступает, когда лук 
зацветает. Тут пересушивания допускать нельзя, иначе семена 
будут невсхожими.

Съем стрелок ведут, когда семенные коробочки начинают 
растрескиваться. Срезанные соцветия подвешивают на чер-
даке, расстилая под ними ткань, — часть семян высыпается са-
мостоятельно. Спустя недельку-другую соцветия перетирают, 
чтобы добыть оставшиеся семена. Весь урожай просеивают че-
рез сито, а потом заливают водой. Все, что всплывет, — на вы-
брос, поскольку полноценные семена обязательно падают на 
дно емкости. Затем раскладывают чернушку на ткань, помеща-
ют на солнце и высушивают, периодически перемешивая. Су-
хие семена хранят в тканевом мешочке дома.

Можно, конечно, получить чернушку и через посадку лу-
ковиц-маточников весной. Но подзимняя, уверяют садоводы-
опытники, много удачнее - семян получается больше.

Мелкую фракцию севка высевают под зиму в те же сроки, 
что и маточники, только сильно не заглубляют — глубина бо-
роздок около двух см. Присыпают сухой, заготовленной зара-
нее землей. Гряду мульчируют. Весной при рыхлении часть по-
чвы снимают, заменяя свежей мульчей.

Так же под зиму высаживают лук-репку мелкого разбора. 
Резоны те же – при хранении часть головок может высохнуть, 
а тут они при деле, причем перо дадут в самые ранние сроки. 
Кроме того, подзимний лук редко поражается луковой мухой, 
обходят его стороной и болезни. Часть может пойти в стрелку, 
но это огородников не смущает — перо все равно качественное, 
обильное. Вызревшие луковицы можно оставлять и на хране-
ние — выпада практически нет.

Еще один довод в пользу осенних посадок: они в какой-то 
степени разгружают горячие весенние деньки, когда работы в 
саду очень много.

Тамара Малышкина.

// коротко о главном
■ Собирая малину, не бросайте пораженные малиновым жуком 

ягоды — вредитель будет этому только рад, а кладите в спе-
циальную баночку, потом сожгите. После сбора урожая при-
ступайте к обработке малинника — вырежьте отплодоносив-
шие побеги, укоротите сильнорослые на 5-10 см, это даст воз-
можность лучше вызреть древесине. Самыми оптимальными 
считаются побеги, не превышающие 1,5 м. Закончив вырезку, 
прорыхлите междурядья, попутно подкармливая посадки ка-
лийной солью (12-15 г) и суперфосфатом (25-30 г) в расчете на 
кв. м. Удобрения следует хорошенько заделать в почву. По-
том, выбрав сухой, но не солнечный день, обработайте посадки 
карбофосом (90 г на 10 л воды) и 1-проц. бордоской жидкостью 
или 5-проц. раствором мочевины. Это превентивное «лечение» 
обезопасит малинник об вредителей и болезней.

■ Напоминаем: «розовый душ» для огурцов раз в неделю — луч-
шая мера профилактики от гнилей, других болезней. Слабым 
раствором марганцовки обливают листья и стебли, стараясь смо-
чить их полностью. Процедуру проводят после съема зеленцов и 
лучше рано утром или на закате; вода должна быть теплой.

Наши кошки – члены нашей се-
мьи. Их у нас двое: кошечка Маня 
и котик британской породы Даня. 
У Мани было трагическое детство 

– прежний хозяин выбросил ее на 
улицу. От голода, холода, потери 
дома маленькая кошечка жалобно 
кричала, это услышала наша внуч-
ка, подобрала ее, принесла домой. 
Маня живет с нами пятый год, но 
последствия душевной травмы 
сказываются и сейчас - все ее пу-
гает.

Кошки очень дружны между 
собой. Никогда не ссорятся и уха-
живают друг за другом, лижут 
один другому мордочки, за ушка-
ми. Если на Даньку поругаешься, 
то Маня его жалеет и утешает.

В этом году ранней весной я об-
наружила, что в саду очень уж по-
резвились мыши – попортили са-
мые красивые лилии, съели самые 
лучшие бахромчатые и махровые 
тюльпаны. Травить я их не реши-

Кемеровчанка Татьяна  
Трофимова прислала видео-
фильм о том, как в считаные 
годы запущенная, захламлен-
ная усадьба превратилась  
в уютную и нарядную.  
Оригинальный фонтан «Царь-
рыба», его вы видите на сним-
ке, украшает сад Елены Сер-
геевны Стебельской. В письме 
поясняется: «Сделано своими 
руками; слагаемые – графий 
песок, цемент и большое же-
лание что-нибудь сотворить…» 
Но больше всего поступлений 
на номинацию «Растем вместе 
с садом». Один из расскази-
ков о домашних любимцах мы 
предлагаем вашему вниманию. 
Напоминаем: конкурс  
продолжается, продлится он 
до 1 октября 2014 года. 
Работы отправляйте  
по адресу: 650991, Кемерово, 
пр. Октябрьский, 28, редакция 
газеты «Кузбасс», на конкурс 
«К саду – с любовью!»  
или на электронный ящик 
mal@kuzbass85.ru.

лась, так как в саду много птиц, ре-
шила – будь, что будет.

Ситуация поправилась, когда 
мы с кошками переехали на летнее 
проживание в сад. Появившись 
на участке, кошки сразу раздели-
ли сферы влияния: Маня в доме 
лежит на диване, а Даня все об-
следует в огороде. Вот тут-то пло-
хо пришлось мышам. Данька стал 
их ловить. Как день, так пойма-
ет одну-две, а то и три. Уже мыши 
оставили в покое все мои посадки, 
а кот все ходит на охоту теперь уже 
на соседние участки. Каждый раз, 
как он приносит мышь, я его хва-
лю, какой он молодец и какой хо-
роший, а ты, Маня, ленивая, мол.

Иногда Данька принесет мышь 
и играет с ней, а Маня очень заин-
тересованно наблюдает за мнимой 
охотой. Бывает, что кот приносит 
мышь Мане. Как бы угощает ее 
или предлагает поиграть с ней. Но 
Маня только понюхает ее и уходит.

Как-то раз приходит Маня 
и приносит в дом мышь. Кла-
дет ее прямо передо мной. Смо-
трю, а мышь уже окаменевшая. 
Это Данька утром ее поймал, а 
Маня вечером ее же мне принес-
ла. Что делать? Пришлось хвалить 
и Маню. Видно, права пословица, 
что ласковое слово и кошке при-
ятно.

В огороде созревают стручки 
гороха, и воробьи повадились кле-
вать его. Тут свое слово сказала 
Маня - поймала одного и принес-
ла мне. А воробей живой! Я руку 
протянула к ее мордочке и говорю: 
«Отдай воробушка! Отдай!» Маня 
разжала зубы, и воробей выпал 
мне в ладошку. Подняла я руку по-
выше, раскрыла ладонь, а воробей 
вспорхнул и улетел.

Похвалила я Маню, но не силь-
но ласково. Жаль было воробья. 
Но как кошке объяснить, что птиц 
не надо ловить?

Созревает горох, воробьи хотят 
полакомиться. А Маня ходит во-
круг грядки, караулит птиц.

Вот так служат у нас кошки сто-
рожами: будет цел горох, и мор-
ковь со свеклой мыши уже не по-
грызут.

Наблюдать за кошками, их 
играми, повадками всегда при-
ятно и интересно. А когда это пу-
шистое создание приходит к тебе 
поласкаться, начинает петь свои 
песни, на душе становится как-то 
теплее, радостнее. Кошки – это по-
дарок хороших эмоций, которые, 
по мнению ученых, продлевают 
жизнь.

Нинель Соломакина,
член клуба «Цветоводы  

Кемерова».
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// семейный адвокат

// календарь

калейдоскоп

 Рис. Андрея Горшкова.

//  о чем писал «кузбасс»        20.08.1958

НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ 

Сегодня очень непросто поддержи-
вать здоровье щитовидной железы: 
плохая экология, неправильное пита-
ние, стрессы  плохо сказываются на ее 
работе. И чтобы щитовидная железа 
справлялась со всеми задачами, одно-
го йода порой недостаточно.
Дополнительно на помощь придет 

негормональный  Эндокринол на 
основе лапчатки белой – редкого 
растения, специально выращенного 

на собственных плантациях Эвалар 
в экологически чистых предгорьях 
Алтая.
Лапчатка белая в составе Эндо-

кринола поддерживает в норме 
функцию щитовидной железы, ее 
размер и структуру, а также помо-
гает сохранить баланс гормонов.
Поэтому миллионы россиян выби-

рают именно Эндокринол  – сегодня 
он самый популярный в России*.

Для дополнительной локальной за-
боты о щитовидной железе рекомен-
дуем крем Эндокринол, который так-
же содержит лапчатку белую.
Поддерживайте здоровье щитовид-

ной железы с помощью капсул и кре-
ма Эндокринол и оставайтесь здоро-
выми!
Гарантия качества: произведено 

компанией Эвалар по международно-
му стандарту качества GMP.

Для щитовидной железы 

Эндокринол: когда одного йода недостаточно

Акция!  При заказе на сайте www.evalar.ru или по телефону 8-800-200-52-52 любой продукции 
Эвалар на сумму не менее 1500 руб. Вы получаете в подарок крем Тайм Эксперт – активатор 
молодости. Срок проведения акции – с 1 июля по 30 сентября.
Спрашивайте в аптеках! 

*На рынке  растительных средств для щитовидной железы в натуральном выражении
Условия проведения акции на сайте www.evalar.ru  БАД. Реклама.

Так поступают 
советские люди
Из редакционной почты

Право мачехи 
на наследство

Мой отец после смерти матери зарегистрировал брак с дру-
гой женщиной. В случае смерти отца будет ли его новая жена 
являться наследником квартиры, купленной в прежнем браке, 
при отсутствии завещания?

Галина Т. (по электронной почте).

Да, будет.
В силу ч. 1 ст. 1141 Граждан-

ского кодекса РФ (далее – ГК 
РФ) наследники по закону при-
зываются к наследованию в по-
рядке очередности, предусмо-
тренной статьями 1142–1145 и 
1148 настоящего Кодекса.

Согласно ч. 1 ст. 1142 ГК РФ, 
наследниками первой очере-
ди по закону являются дети, су-
пруг и родители наследодателя. 
Наследники одной очереди на-

следуют в равных долях (п. 2 ст. 
1141 ГК РФ).

С учетом изложенного, су-
пруга отца нашей читательницы 
является наследником первой 
очереди, вследствие чего будет 
обладать правом принятия ука-
занного наследства в размере 
причитающейся ей доли наряду 
с другими наследниками первой 
очереди.

Николай Ворошилов.
E-mail: adv.voroshilov@mail.ru

В этот день родились
1913. Виктор Розов, драматург.
1935. Юрий Энтин, поэт.
1973. Николай Валуев, боксер.

События
1841. Джон Хемптон запатенто-

вал подъемные жалюзи. 
1911. Из Лувра похищен портрет 

Моны Лизы Ленардо да Винчи. 
1938. Ледокол «Иосиф Сталин» 

вышел в первый арктический рейс. 
1943. СНК СССР и ЦК ВКП(б) 

приняли постановление о создании 
суворовских военных училищ.

1968. Вторжение в Чехословакию 
войск Варшавского договора. Конец 
«Пражской весны».

Одиннадцатого августа с. г. жительница г. Мари-
инска Е.Ф. Колановаг, проходя по улице Загородной, 
подняла на дороге вещевую сумку, в которой обна-
ружила 3646 рублей. Свою находку она принесла де-
журному городского отделения милиции.

Вскоре был установлен владелец денег. Это был 
житель г. Кемерова И.А. Шкуратов. Находясь в Ма-
риинске по служебным делам, Шкуратов напился 
пьяным и потерял деньги.

Ф. Матвеев.
* * *

Пелагея Афанасьевна Данилова работает уборщи-
цей в Итатском отделении Госбанка. Сколько раз, уби-
рая помещение, она находила утерянные клиентами 
деньги, паспорта и другие документы. Уборщица акку-
ратно возвращала всё найденное владельцам. Вот и не-
давно при мытье полов Пелагея Афанасьевна увидела 
за одним из столов деньги. Их оказалось 370 рублей. 
Данилова немедленно сообщила о найденном руково-
дителям банка. Как выяснилось, деньги потерял заме-
ститель председателя Бороковского сельпо тов. Жаво-
ронков, когда пересчитывал выручку.

Деньги возвращены владельцу.
И. Поляков.

КОММЕНТАРИЙ
ЮЛИЯ УСКОВА, 
инспектор отдела информации и общественных 
связей ГУ МВД России по Кемеровской области:

– Сколько найденных вещей кузбассовцы 
сейчас приносят в полицию, сказать слож-
но. Официально такая статистика не ведет-
ся. Однако и сегодня среди граждан есть 
те, кто готов совершить благородный по-
ступок. Так, в 2012 году жительница Анже-
ро-Судженска Наталья Рахматуллина на 
остановке нашла сумку, в которой находи-
лись документы и около двадцати тысяч 
рублей. Пенсионерка сразу же принесла 
находку в полицию. Сотрудники полиции 
установили личность владелицы сумки и 
вернули ей ее имущество.
Однако стоит отметить, что такие случаи 
нечасты, в основном в последнее время 
жители Кемеровской области находят и 
приносят в дежурную часть документы и 
мобильные телефоны.

Оксана Панарина.
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